
•НА ПРОСВЕТ•

Продолжается безудержный 

процесс увода в виртуаль-

ное пространство реальной 

жизни. Происходит это из 

представлений чиновников 

о том, что полезно народу, 

а что ему вредно. И вот пра-

вительственная комиссия 

одобрила законопроекты, 

направленные на цифрови-

зацию сферы, касающейся 

очень многих, – рассмотре-

ния дел об административ-

ных правонарушениях. Речь 

идет о внесении изменений 

в Кодекс и Федеральный за-

кон. Многострадальный КоАП 

опять правят, теперь в угоду 

«общемировой» тенденции 

ухода в «цифру». Причем Рос-

сия собирается быть здесь 

впереди планеты всей. А что 

получается?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Вице-премьер Дмитрий Григо-

ренко так прокомментировал 

новость: «Онлайн-взаимодей-

ствие в сфере административ-

ных правонарушений упростит 

процедуру рассмотрения дел. 

Сейчас такой формат допустим 

только в случае нарушений пра-

вил дорожного движения. Мы же 

планируем расширить эту воз-

можность на все административ-

ные дела». И дальше следите за 

мыслью. «Это позволит избежать 

лишних затрат времени и уси-

лий граждан и предпринимате-

лей, что будет способствовать 

снижению нагрузки на бизнес. 

Вместо посещения заседаний и 

бумажной волокиты предприни-

матели смогут сосредоточиться 

на основной деятельности», – 

подчерк нул вице-премьер.

Разумеется, все для удобства 

граждан и по просьбам трудя-

щихся. «В частности, предпола-

гается обеспечить возможность 

проведения заседаний по делам 

об административных наруше-

ниях через веб-конференции и 

позволить гражданам и предпри-

нимателям обмениваться с госор-

ганами документами в режиме 

онлайн», – пояснили в аппарате 

вице-премьера.

В случае принятия документов 

штрафы можно будет обжаловать 

или участвовать в судебных за-

седаниях дистанционно – из 

любой точки России и даже из-за 

границы, что позволит сократить 

время и ресурсы, разъясняют 

чиновники. Цифровизация про-

цедур приведет к снижению про-

цессуальных издержек, включая 

затраты на хранение и пересылку 

бумажных документов. «А од-

ним из ключевых преимуществ 

изменений станет возможность 

граждан отслеживать ход рассмо-

трения дел через личный кабинет 

на портале «Госуслуги». Вся исто-

рия переписки с госорганами 

будет храниться в одном месте. 

Это обеспечит прозрачность и 

доступность инфор-

мации», – уверяют 

в правительстве.

дежном теплоснабжении, пере-

живать за жизнь и здоровье своих 

домочадцев, свою семью. Жизне-

обеспечение – это п риоритеты и 

для государства, и для семьи. 

И надо, чтобы живучесть в ваших 

домах сохранялась в любую по-

году. Думайте, пожалуйста, про 

резервные источники, про гене-

раторы».

Коммунальщик знает, о чем 

говорит: прошлой зимой даже 

жители пригородов Иркутска 

все чаще стали сталкиваться 

с отключениями электричества. 

Во время сильных морозов без 

электроэнергии остались и по-

селки по Байкальскому тракту. 

Хотя область лидирует в стране 

по производству дешевой гидро-
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Бастрыкин, помоги!
Жители 
маленькой деревни 
Сабры просят 
помощи у главы 
Следственного 
комитета, когда 
своих, местных  
чиновников – 
выше крыши

Он ломал 
стекло, 
как шоколад 
в руке...
По числу подростковых 
суицидов Россия 
опережает страны 
Европы

ИМЯ СОБСТВЕННОЕ 7

Николай 
Караченцов. 
Человек 
с тысячей 
лиц
Он мог сыграть 
и дворника, и графа

Виктор РАКОВ: 
Надо мечтать! 

Помните: мечты, бывает, 
материализуются

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Научный руководитель Гидро-

метцентра Роман Вильфанд 

обещает нам аномальную зи-

му 2024–2025 годов с резкими 

перепадами температуры и ре-

кордными осадками – самую 

снежную за 300 лет. Слушаешь 

такие прогнозы и заранее по-

еживаешься. Лыжи, что ли, 

готовить с нартами?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
Центральной России (вклю-

чая Московскую, Тверскую, 

Калужскую, Ярославскую, 

Ивановскую, Тульскую и Ря-

занскую области) аномаль-

ные морозы ожидаются в течение 

декабря, января и февраля. По 

прогнозам метеорологов, стол-

бик термометра будет показывать 

от –25 до –33 градусов Цельсия. 

В Сибири, на Урале и Дальнем 

Востоке особо морозные периоды 

ожидаются уже в конце ноября. 

В Якутии столбики термометров 

будут периодически падать на 

дно – до самой «чашечки». К тому 

же предстоящая зима хоть и при-

дет в Россию гораздо позже, чем 

обычно, но может побить рекорды 

по количеству осадков.

В Иркутской области власть 

уже приняла меры: посовето-

вала населению задуматься над 

обогревом жилищ. «Без печи 

жить – это термин есть такой: 

беспечность, – не очень склад-

но, но грозно заявил на встрече 

с жителями села Урик чиновник 

Министерства ЖКХ Иркутской 

области Сергей Малинкин. – Вы, 

главы семей, должны думать о на-

Идут белые снеги
Наступающая зима станет очередным испытанием для коммунальных служб 
и граждан – в этом нет сомнений

с. 3
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Цифровизация всея Руси
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Как усидеть в двух 
креслах

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Неожиданная новость: Михаил Дегтярев, судя по 

всему, займет пост главы Олимпийского комитета 

России (ОКР). Таким образом ожидается совмеще-

ние двух постов в многострадальном российском 

спорте – главы Минспорта и Олимпийского коми-

тета. А разве так можно? Можно, но черт кроется 

в деталях.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Шамиль Тарпищев, глава Федерации тенниса РФ, име-
ющий богатый опыт работы в Международном олимпий-
ском комитете, высказал идею о совмещении постов 
на форуме «Россия – спортивная держава» в Уфе. «Надо 
подумать. В современных условиях это, может, и оправ-
данно, – ответил на это президент Владимир Путин. – 
Тогда у министра и у президента НОК в одном лице будет 
больше возможностей, полномочий общаться и с регио-
нами, регулировать работу в регионах, работать более 
плотно с федерациями».

Михаил Дегтярев поблагодарил главу государства за 
доверие и разрешение выдвинуться на пост главы ОКР. 
Но ряд комментаторов усмотрели в таком совмещении 
чуть ли не отказ от борьбы за возвращение России на 
международную спортивную арену и ориентацию наше-
го спорта, включая и профессиональный, на российские 
соревнования. Так ли это? Сам Дегтярев с такими выво-
дами не согласен. В совмещении должностей он, напро-
тив, видит козыри для международного диалога. «С той 
стороны, с международной, на нас смотрят и не поймут, 
где лица, принимающие решения. То министр что-то 

скажет, то президент ОКР, то глава какой-то федерации 
призовет к мировой революции. Они смотрят, не поймут. 
И здесь нам надо единое начало и четкий диалог».

Его бы слова – да зарубежным партнерам в уши! Но 
те добрых намерений не оценили. «Мы видели сообще-
ния о возможном назначении нового президента НОК 
России. Но ведь президентов национальных комитетов 
выбирают генеральные ассамблеи этих комитетов», – 
приводит МОК слова своих представителей.

Сказано еще мягко, в дипломатичной форме. Но с яв-
ным намеком на то, что главу Национального олимпий-
ского комитета полагается выбирать путем голосования 
на собрании членов НОК, а не назначением сверху. Не-
понятно, зачем вот так откровенно дразнить нехороших 
людей из МОК, которые сейчас к нам и без того придир-
чивы? Ведь можно было провести выборы, причем на 
альтернативной основе, с несколькими кандидатами.

Помнится, на выборах в декабре 2005-го на пост 
главы ОКР претендовали сразу семь кандидатов, а по-
бедил тот, кто нужен, – Леонид Тягачев. Свежи в памяти 
и события 2006 года, когда ФИФА отстранила сборную 
и клубы Ирана от международных соревнований имен-
но из-за вмешательства правительства страны в дела 
национальной федерации. Наконец, в уставе МОК и 
Олимпийской хартии записано: «НОК любой страны дол-
жен поддерживать автономность и противостоять всем 
видам давления, в том числе политическому, юридиче-
скому, религиозному или экономическому».

Дегтярев говорит: «Главная наша задача – вернуться 
в Олимпийское движение, защитить права наших спорт-
сменов». Пожелания, конечно, благие. Но в какой мере 
они сочетаются с реальностью? И будут ли МОК и между-
народные федерации насчет этого вести переговоры 
с министром спорта, то есть с действующим членом пра-
вительства? Сильно сомневаюсь.  Т

ДАРЬЯ ВОЛКОВА

МАРКЕТОЛОГ
– Романтика – это окрыляющее 
чувство. Его при себе держать 
постоянно не получится, так и но-
ровит улететь. На свидания я пока 
хожу больше с друзьями – поесть 
и пообщаться. А любовь меня еще 
найдет.

АНТОН БАКИН

МЕНЕДЖЕР
– Мы с женой все время вместе, 
оба работаем на удаленке, так что 
вся наша жизнь – сплошное сви-
дание. Романтику в отношениях 
в таких случаях сохранить очень 
непросто, но мы стараемся. А вот 
подробностей не ждите!

ФАТИМА АХМАДОВА

ПОВАР ХОЛОДНОГО ЦЕХА
– Осенью места романтике нет, 
она живет только при тепле и 
солнце. Сейчас же я ощущаю пе-
чаль, даже когда для нее видимых 
причин нет. Сама искать любовь 
не собираюсь – пускай она меня 
ищет. Пока мы не встретились…

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Вам пельменей 
или романтики?
Неловко говорить, но четверть из опрошен-

ных граждан признались, что ходят на ро-

мантические встречи, чтобы поесть. А в на-

дежде встретить свою настоящую любовь 

туда отправляются чуть больше – 36%…

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

В советские времена наказанием считалась 

должность министра сельского хозяйства. 

Сегодня у Михаила Дегтярева ноша не легче.

курсы 
валют

$96,6379 (+0,0461)

€104,3815 (–0,4845)

300 
лет
не было такой 
снежной зимы, 
как та, что ожи-
дается нынче 
в России. Таков 
прогноз научно-
го руководителя 
Гидрометцентра 
Романа Виль-
фанда
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электроэнергии: Иркутская, 

Братская, Усть-Илимская и Ма-

маканская ГЭС расположены 

именно здесь. Однако населению 

от их близости зимой совсем не 

жарко. В июле на площади Тру-

да даже прошел митинг, на ко-

торый вышли десятки местных 

жителей. В числе требований 

собравшихся в адрес Иркутской 

электросетевой компании – при-

остановить подключение новых 

домов и провести модернизацию 

сетей. О результатах, видимо, 

люди узнают не позднее пред-

стоящего ноября.

Ситуация со светом и теплом 

становится все тревожнее и 

в других регионах, и население 

это чувствует. В результате, по 

данным торговых сетей, уже в 

нынешнем году на фоне аварий 

в системе ЖКХ практически 

по всей России вдвое выросли 

продажи дизельных электро-

генераторов. Примерно на 40% 

поднялись продажи бензиновых 

генераторов. «Дизельные гене-

раторы, несмотря на их высокую 

стоимость, пользуются большим 

спросом, чем бензиновые, за счет 

своей надежности, – сообщает 

торговля. – Они менее чувстви-

тельны к влажности, экономич-

ны, их конструкция обеспечива-

ет меньшее число точек отказа 

в системе зажигания. К тому же 

большинство бензиновых генера-

торов рассчитаны на работу при 

температуре до –20 градусов, а 

дизельный при правильном вы-

боре топлива может работать 

при любой температуре». Но та 

же торговля так же заботливо 

предупреждает: «В годовом вы-

ражении генераторы подорожали 

на 10%. Сейчас стоимость мало-

мощных бензиновых начинается 

с 10 тысяч рублей, дизельных – 

с 56 тысяч рублей». А это уже 

звоночек.

Правда, три дня назад министр 

строительства и ЖКХ России 

Ирек Файзуллин на совещании с 

президентом страны отрапорто-

вал: к зиме готовы почти 6,9 млн 

многоквартирных домов по всей 

стране. «Подготовлены 98,9% объ-

ектов коммунальной инфраструк-

туры – это 71,5 тысячи котельных, 

160 тысяч километров тепловых 

сетей, – сообщил Файзуллин. – 

Запасы топ лива сформированы 

в необходимом объ-

еме». Звучит обнаде-

живающе, но...

Реальная жизнь 
усилиями 
чиновников 
все глубже 
погружается 
в виртуальное 
пространство. 
А неблагодарные 
граждане 
переходят 
на кнопочные 
телефоны...
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении
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•ЭХО•

Выборы президента США, исхода 

которых с опаской дожидается вся 

планета, состоятся 5 ноября. Нравит-

ся нам признавать или нет, но мир 

в Европе и завершение украинского 

кризиса во многом зависят от исхода 

далекой битвы за настроения чужих 

избирателей, которые не могут вот 

так сразу найти на карте ни Москву, 

ни Киев.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Демократическую партию в гонке пред-

ставляет вице-президент Камала Харрис, 

Республиканскую – внесистемный экс-

президент Дональд Трамп. Первая про-

должит агрессивную линию Обамы – Бай-

дена на удержание мировой гегемонии 

США, второй обещает «сделать Америку 

великой снова», оградив ее от наплыва 

нелегальных мигрантов, ненужных войн, 

затратных союзов, чтобы вернуть США 

к былому процветанию. Но нечто подоб-

ное он уже обещал осенью 2016-го…

Пока еще президент США Байден на 

днях призвал «закрыть» не на шутку 

р азыгравшегося Дональда. «Нам нужно 

посадить его под замок», – уточнил Джо 

в прямом эфире: мол, Трамп готов при 

необходимости «физически устранить, 

убить того, кто, по его мнению, представ-

ляет угрозу для него». Пока, правда, фи-

зически отстрелили ухо у самого Трампа. 

Впрочем, ставки на выборах для правящей 

олигархии столь высоки, что подобными 

дебатами конкурента уже не устранишь.

В октябре миллиардер стал обходить 

прокуроршу в гонке, не боясь называть 

ее «некомпетентной дурой» и пеняя ей 

общим наследством «старика с демен-

цией». Харрис в ответ клеймит Трампа 

«фашистом» (похоже, веселая Камала не 

знает точно, что означает этот термин, и 

использует его как ругательство). Если 

манипуляции с голосованием по почте 

демократов не спасут, как четыре года 

назад, то Трампа уже не остановят. А из-

вне контролировать Белый дом при уча-

стии в администрации Маска и Кеннеди 

будет невозможно. На Трампа повесили 

четыре уголовных дела, которые обеща-

ют ему в случае приговора более 700 лет 

тюремного срока, зато ореол мученика 

дает ему новых избирателей.

С августа метиска Харрис утратила пре-

имущество среди избирателей-латино-

американцев: 49% из них поддерживают 

Трампа и только 38% – Харрис. Пока Ка-

малу еще держат на плаву афроамерикан-

цы (72% против 17% за Трампа), но, как 

отмечает USA Today, уровень «афропод-

держки» у Харрис ниже, чем обычно для 

демократов, и он падает. Впервые разде-

ление электората проходит по гендерному 

признаку: Трамп лидирует у белых муж-

чин (53% против 37%,) среди женщин все 

наоборот: у Камалы – 53% против 36%.

Как политик, Харрис черпает осно-

ву вдохновения в «воукизме», который 

СМИ определяют так: «Более других 

цивилизаций во всех проблемах вино-

ват европейский мир и его потомки, и 

они должны понести ответственность за 

свои преступления». Новизна ее концеп-

ции в том, что данные установки теперь 

включают агрессивную внешнюю по-

литику, а Россия в этих культурных бит-

вах превратилась в негативный «символ, 

сделавший антироссийские настроения 

ключевым компонентом бушующей в 

Америке культурной гражданской вой-

ны». То есть мира от Камалы не жди.

Ссылки демократов на российское 

вмешательство уже не смогут сменить 

настрой американцев, перекормленных 

«печеньками» Хиллари Клинтон и Байде-

на за прошедшие восемь лет. А вот план 

Трампа по экспресс-миру на Украине вы-

зывает резкое отторжение у спонсоров 

демократов. Камала пугает либералов, 

что победа ее соперника «посадит Пути-

на на трон в Киеве», если Трамп, обещав 

установить мир до инаугурации, «заста-

вит Украину сдаться в битве с агрессо-

ром». Харрис уверяет, что Трамп «легко 

позволяет собой манипулировать с по-

мощью лести и любезности, в том числе 

диктаторам всего мира». Но ее клятва в 

«бесконечной помощи» Зеленскому и под-

держка кровавой бойни в Газе нравятся 

ее соотечественникам еще меньше.

Немудрено, что ведущие СМИ замета-

лись, разочаровавшись в пустозвонстве 

Харрис. А леволиберальная Los Angeles 

Times впервые за 20 лет отказалась от 

поддержки обоих кандидатов. Анали-

тики британского Economist, который 

упорно предрекал победу Камалы, при-

знали теперь фаворитом гонки Трампа. 

По их подсчетам, опальный и подсуд-

ный олигарх получит 276 голосов вы-

борщиков, а Харрис – только 262. Шансы 

Трампа на победу уже оцениваются в 

54%. Значит ли это, что в гонке наступил 

перелом? Предвыборная возня достигла 

пика, но погрешность в 3% пока не дает 

оснований предположить, в какую сто-

рону качнется маятник 5 ноября.

России трудно выделить предпочте-

ния. Понятно одно: мир не может долго 

балансировать на грани мировой войны 

и зависеть от воли корпораций, ВПК, 

финансовых лобби и профанов на пер-

вых ролях. Ясно также, что ожидания 

наших пикейных жилетов от «буйного 

Дональда» в случае его победы, несмо-

тря на все предупреждения главы МИД 

РФ Сергея Лаврова, могут оказаться не-

сколько завышенными. Тем не менее 

если выбирать из двух зол, то следует 

обратить внимание вот на что. По мере 

приближения ко дню икс Трамп все от-

четливее высказывается за прекраще-

ние ненужной для США войны в Евро-

пе, которая рискует вовлечь Америку в 

опасную ядерную эскалацию.

Как отметила Le Figaro, за 19 дней до 

выборов, которые могут снова сделать 

его хозяином Белого дома, кандидат от 

республиканцев жестко осудил прези-

дента Владимира Зеленского, который 

«не должен был допустить начала кон-

фликта». При этом впервые Трамп четко 

возложил вину за развязывание боевых 

действий на Украине на администра-

цию США, прямо определив Байдена 

винов ником конфликта. В интервью PBD 

Podcast он сказал: «Если бы у нас был пре-

зидент хотя бы с половиной мозга, все 

это было бы легко разрулить. Он был за-

чинщиком этого конфликта». Во всяком 

случае у Трампа есть хотя бы понимание, 

чего лидерам государств надо избегать 

в первую очередь. Т
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У 14%
опрошенных россиян современного гад-
жета уже нет, а треть сограждан готовы 
отказаться от смартфона, заменив его 
кнопочным телефоном

С января в России МРОТ вырастет 
до 22 440 рублей в месяц. Сейчас этот показатель 

составляет 19 242 рубля

Белорусский президент Александр Лукашенко 
заявил, что пойдет на очередные, уже седьмые для себя, выборы, 

которые состоятся в январе 2025 года

По мере приближения 
ко дню икс Трамп 
все отчетливее 
высказывается 
за прекращение 
ненужной для США 
войны в Европе

ФРАЗЫ ОТ. . .

Вячеслав 
Володин
председатель 

Государственной

думы

– Если анализи-

ровать заявления 

прежних лет… Вот отдадим [элек-

троэнергетику] частникам – и они 

будут наращивать мощности. Что 

нарастили-то? В атомной энергетике 

вводятся новые мощности, в гидро-

энергетике. А там только карманы 

себе набили и недвижимость за ру-

бежом… Давайте вещи называть 

своими именами. Где Чубайс? Вот 

берите его, экстрадируйте!

Сергей Миронов
глава фракции 

Госдумы

– Пре д ложение 

Зеленского о пре-

кращении ударов 

по объектам энер-

гетики – верный 

признак, что их надо усилить, как 

и удары по остальной инфраструк-

туре.

Антон Силуанов
глава Минфина

– Если крепкие фи-

нансы, то и креп-

к и е  т ы л ы ,  и  в 

обороне у нас все 

хорошо. Поэтому 

друзья России – ар-

мия, флот и крепкие финансы.

Александр 
Лукашенко
президент 

Белоруссии

– И одна, и вто-

рая сторона несут 

большие потери. 

Сожалеет об этом Путин или нет? 

Конечно, сожалеет, он же живой 

человек.

Анатолий
Луначарский
революционер

(письмо к жене 

от 25 октября 

1917 года)

– Страшные, страш-

ные времена, на кончике острия. 

Много страданий, волнений, может 

быть, преждевременной гибелью 

они грозят нам. Но все-таки счастье 

жить в эпоху великих событий, когда 

история не трусит лениво и сонно, а 

птицей летит по бездорожью.

Трамп или Харрис? До ответа осталось две недели
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Как это работает, можно по-

казать на примере штрафа 

за неоплаченную парковку 

в столице. Я как раз с этим недавно 

столкнулся. И не по злому умыслу, а 

из-за отсутствия информации. Такие 

штрафы накладывает, причем давно и 

без всяких поправок в КоАП, москов-

ская контора по отъему денег у насе-

ления под названием Администратор 

московского парковочного простран-

ства (АМПП). Она в одночасье делает 

платными то те, то эти куски москов-

ского асфальта, в том числе и в самых 

неожиданных местах: у больниц, дет-

ских учреждений, в глубоко спаль-

ных районах. Еще вчера можно было 

остановиться бесплатно, как вдруг за 

пятиминутную остановку приходит 

штраф. Никаких бросающихся в глаза 

плакатов «Зона платной парковки» 

и терминалов оплаты. Нет даже хо-

дячих контролеров или парконов на 

автомобильной тяге. То есть затраты 

копеечные, а прибыль колоссальная – 

миллиарды.

Все автоматизировано: камера 

фиксирует, и вам приходит уведом-

ление от портала «Госуслуги» на элек-

тронную почту, услужливо предлагая 

посетить свой личный кабинет и опла-

тить начисление. Точнее, оплатить че-

рез «Госуслуги» не получится – нужно 

переходить на столичный цифровой 

ресурс. При этом я никаких постанов-

лений по почте не получал. Где, когда 

произошло нарушение, неизвестно. 

Не поступало ответа и на мое заявле-

ние об обжаловании штрафа, которое 

я оформил онлайн по всем канонам 

цифровизации, о которой сейчас раде-

ет правительство. На горячей линии 

АМПП мне предложили ногами идти 

в офис этой организации и начинать 

с ней бумажный обмен письмами. 

Такой вот вам прогресс...

Предварительный и сугубо лич-

ный мой вывод: цифровизация в этой 

сфере уже давно идет, причем по пути 

минимизации затрат и усилий со сто-

роны государства и усложнения жиз-

ни гражданам, особенно тем, кто не 

в ладах с интернетом. В столичных 

центрах «Мои документы» можно на-

блюдать такую картину: за монитора-

ми сидят, вращая глазами, дедушки и 

бабушки, отродясь не видевшие ин-

тернета. Уже давно даже такая услуга, 

как оформление социальной карты, 

предоставляется онлайн. Вот старики 

под руководством специально выде-

ленных людей знакомятся одномо-

ментно с цифровизацией. Чтобы, по-

лучив социальную карту, без которой 

им не прожить, забыть о виртуальном 

пространстве еще хотя бы на пять лет.

Идем дальше. Цифровизация ад-

министративных процессов идет 

давно и в судебной сфере. В принципе 

вы можете подавать жалобы и иски 

через порталы судов, там же можно 

следить за ходом разбирательства, 

видеть решения. Но онлайн-правосу-

дие наталкивается на загруженность 

судейских, отсутствие ответствен-

ности за несоблюдение процессуаль-

ных сроков. Было бы неплохо онлайн 

подать жалобу, а через положенный 

срок получить ответ таким же обра-

зом. На практике все выглядит ина-

че. Например, я уже почти полгода 

не могу получить исполнительные 

листы по завершенному судебному 

процессу. И пока не отстоишь в судах 

многочасовые очереди и лично не вы-

разишь свое возмущение, ничего не 

изменится и никакая цифровизация 

не поможет.

Районный суд не отвечает на он-

лайн-жалобу, поданную на портале 

Мосгорсуда. И что с этим делать? Жа-

ловаться онлайн папе римскому? Вот 

если бы при отсутствии в положенный 

срок реакции на онлайн-заявление 

гражданина чиновник автомати-

чески штрафовался на приличную 

сумму, а при рецидиве попадал бы в 

тюрьму, не виртуальную, а реальную, 

ситуация, возможно, изменилась бы.

Предполагается, что цифрови-

зация взаимодействия граждан и 

юрлиц с органами власти по делам 

об административных правонару-

шениях будет «мягкой» – электрон-

ные документы (включая повестки, 

протоколы, заявления, ходатайства 

и т. п.) будут эквивалентны бумаж-

ным с оговоркой «при наличии тех-

нической возможности». То есть как 

в моем случае: появилась техническая 

возможность «послать меня» по ин-

тернету – значит, насчет положенного 

по закону «письма счастья» можно не 

заморачиваться.

Как сказано в сообщениях о заседа-

нии комиссии под председательством 

вице-премьера Григоренко, запускать 

новые порядки в условиях жесткого 

бюджета предполагается «при на-

личии технической возможности». 

Как написал «Коммерсантъ», одна из 

основных причин «плавного» введе-

ния электронного документооборота 

в КоАП – это отсутствие в бюджете 

средств на повсеместную цифрови-

зацию данной сферы. Минфин до-

полнительных ассигнований не дает, 

проводить работы придется в рамках 

установленных лимитов, выделенных 

на финансирование судебной власти 

и Минцифры на цифровизацию гос-

управления в рамках госпрограммы 

«Цифровая экономика». Как можно 

судить, на практике это обернется 

старым оборудованием и ущербным 

программным обеспечением, а зна-

чит, и сбоями в работе. Это бич всего 

процесса российской цифровизации, 

даже в самой ее продвинутой и бога-

той части – московской.

Чем, кстати, вовсю пользуются 

мошенники. Но если цифровизация 

в этой сфере приведет к дополнитель-

ным денежным потокам в бюджет, 

деньги могут найтись, а эксперимент 

быстро превратится в обязаловку.

Кстати, такая же история с циф-

ровизацией и в коммерческой 

сфере. Народ загоняют в «цифру», 

о свобождая персонал и сваливая на 

клиентов большую часть работы. 

Каждая мало-мальски вставшая на 

ноги контора предлагает скачать в 

интернете приложение и заниматься 

там самообслуживанием. Так дела-

ют даже премиальные сервисы, в том 

числе крупнейших банков, таких как 

Сбер и ВТБ. Миллионеры вынужде-

ны ковыряться в интернете в поисках 

нужной кнопки. Но это нередко по 

факту дает сбои. Например, на днях я 

пытался расторгнуть договор ОСАГО 

в крупнейшей российской компании 

«Росгосстрах». Такой онлайн-сервис 

имеется, но по факту не работает. А на 

виртуальный запрос по этому поводу 

ответ был такой: идите в офис с бу-

мажными документами и там растор-

гайте. Оформить полис страхования 

онлайн худо-бедно можно, и деньги 

за это онлайн заплатить тоже можно. 

А вот в обратную сторону – никак!

P.S. Одна из наших проблем еще и в 

том, что те, кто принимает решения, 

давно оторвались от реальной жизни, 

делают все для галочки и о своения 

бюджетов, не неся никакой ответ-

ственности за последствия. У них 

нет так называемой обратной связи. 

И вот результат: обнародованный 

21 октября опрос ВЦИОМа говорит о 

том, что россияне устали от «цифры». 

Треть сограждан готовы отказаться 

от смартфона, заменив его кнопоч-

ным телефоном, а у 14% современного 

гаджета уже нет. Эта тенденция под-

талкивается еще и засильем всякого 

рода виртуальных мошенников, про-

тив которых государство не спешит 

выработать противоядие. Можно не 

сомневаться: те скудные средства, 

которые выделены на цифровиза-

цию административных процессов, 

будут освоены, а благие пожелания 

правительства так ими и останутся. 

Зато кто-то сможет покрасоваться на 

экранах ТВ, рисуя перед президентом 

радужные и фантастические картины 

цифровизации всея Руси.  Т  

Цифровизация всея Руси

 Участники XXVII Петербургского международного экономического форума.

А В ЭТО ВРЕМЯ

На этом фоне штаб кандидата Трампа 
направил в Федеральную избиратель-
ную комиссию запрос, обвиняющий… 
британскую Лейбористскую партию 
во вмешательстве в американские 
выборы. Как сообщила Politico, сотня 
действующих и бывших функционе-
ров-лейбористов отправляются в США 
для поддержки избирательной кампа-
нии союзной Демпартии, чтобы вести 
агитацию за Харрис в штатах Север-
ная Каролина, Пенсильвания, Невада 
и Вирджиния. Лидер британских евро-
скептиков Найджел Фарадж, близкий 
Дональду по духу, первым обвинил 
правящую партию во вмешательстве, 
добавив, что это «будет выглядеть осо-
бенно глупо, если Трамп победит».
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Идут белые снеги

Бастрыкин, помоги!
•ТОЧКА НА КАРТЕ•

Следственный комитет РФ стал 

последней инстанцией для много-

детных семей из маленькой 

деревни Сабры, что в Ленинград-

ской области. Квартирный вопрос 

им решить помогли, но ведь для 

жизни нужна не только крыша над 

головой.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Расстояние от деревни Сабры до рай-

центра Гатчина, если ехать летом и 

посуху, составит 9 км, если в распути-

цу – все 13. До поселения Новый Свет 

всего 1860 метров, но единственную 

грунтовую тропу частенько размыва-

ет, и тогда ждать автобус бесполезно. 

Для сабровских детей, особенно ма-

леньких, это плохо: в школу им при-

ходится добираться пешком вдоль леса 

по неосвещенной слякоти.

Двести лет назад это не считалось 

проблемой: вся деревня состояла из 

девяти дворов и кирпичного заводика, 

который был единственным светом 

в окошке. Автобусов не существова-

ло в природе, как и сельских школ. Но 

в 2020-м началась новая жизнь: власть 

выделила на здешней территории 

20 земельных участков для расселения 

многодетных семей – а у них льготы.

Еще через три года президент Вла-

димир Путин подписал указ, закре-

пивший понятие многодетной семьи 

на федеральном уровне с перечисле-

нием положенных им преференций. 

Среди которых бесплатные лекарства 

по рецептам для детей до шести лет, 

а в Сабрах не только лекарств, но и 

аптеки нет, и поликлиники, и вра-

чей. Положен бесплатный проезд на 

общественном транспорте для детей 

до восьми лет, а в Сабрах и его нету! 

Первоочередной прием в детские 

сады – их тоже нет. Бесплатное посе-

щение учреждений культуры – музе-

ев, парков культуры и отдыха, выста-

вок – ну сами понимаете, какие музеи 

в Сабрах. Что еще хуже – в деревне 

нет продовольственного магазина...

И так они терпели четыре года. 

Нынче терпение лопнуло, и граждане 

пожаловались на самый верх – пред-

седателю Следственного комитета РФ 

Александру Бастрыкину. В коллектив-

ной петиции написали о нарушении 

своих гражданских прав – о полном 

отсутствии в населенном пункте об-

разовательных, медицинских учреж-

дений, продовольственных магази-

нов и аптек, дорог и общественного 

транспорта. При этом попасть в дерев-

ню порой невозможно и на собствен-

ном автомобиле. А многочисленные 

обращения в местные компетентные 

органы результатов не принесли...

Теперь ждут результата и уже слы-

шали, что Бастрыкин потребовал от 

регионального управления СК доклад 

об итогах проверки в Гатчинском рай-

оне Ленинградской области. А мы тем 

временем зададимся вопросом: почему 

эти люди жалуются не куда поближе, 

а куда повыше? Неужели в Ленинград-

ской области нет властных органов, 

способных позаботиться о местном 

населении?

Проверили – есть! Во-первых, сама 

деревня Сабры входит в Новосветское 

сельское поселение, население кото-

рого составляет 8200 человек, а ад-

министративный штат, если верить 

официальному интернет-сайту, со-

ставляет 13 чиновников – с главой, за-

местителем, главным специалистом 

по информационно-аналитическому 

обеспечению, начальником отдела 

бюджетного учета и отчетности, 

начальником отдела юридического 

сопровождения и муниципальных 

закупок, главным специалистом по 

вопросам местного самоуправления, 

ведущим специалистом по культу-

ре, спорту и молодежной политике, 

специалистом первой категории по 

имуществу, ведущим специалистом 

по экономическому анализу и прогно-

зированию, ведущим специалистом 

отдела бюджетного учета и отчетно-

сти, ведущим специалистом по земле-

пользованию, специалистом по ЖКХ 

и благоустройству, специалистом по 

первичному воинскому учету...

Есть и начальство повыше: в руко-

водстве Гатчинского муниципального 

района числятся глава администра-

ции с восемью (!) заместителями, не 

считая управделами, и 31 (!) подчи-

ненная чиновничья структура – есте-

ственно, с уймой главных специа-

листов: отдельно – по гражданской 

обороне, отдельно – по профилактике 

терроризма и экстремизма, отдельно –  

по информационной безопасности, 

а также с комитетом по управлению 

имуществом и по опеке и попечитель-

ству, отделом муниципального кон-

троля, административной комиссией 

и отделом по местному самоуправле-

нию, архивным отделом, отделом за-

купок и отделом кадров и наград, сек-

тором по взаимодействию со СМИ и 

сектором по защите государственной 

тайны... И так далее, и тому подобное.

Разве непонятно, что при таком 

обширном штате всегда найдется, на 

кого можно «спихнуть» любой вопрос, 

любую местную проблему, включая 

такую острую, как жизнеустройство 

многодетных семей...

Кстати, Гатчинский район – лидер 

региона по количеству многодетных 

семей. На Гатчинской земле прожива-

ют 2634 многодетные семьи, в которых 

воспитываются более 8800 детей. По 

словам главы местной администрации 

Людмилы Нещадим, это «приоритет-

ная категория жителей». Теперь мы зна-

ем цену этих «приоритетов». А ведь на 

специальной встрече с представителя-

ми актива многодетных семей Гатчин-

ского района она отмечала: «Наша зада-

ча – обеспечить земельными участками 

наши семьи». Эта встреча состоялась 

ровно через год после того, как в дерев-

не Сабры было выделено 20 земельных 

участков нынешним многодетным рос-

сийским семьям. Тем самым, что нынче 

пожаловались на самый верх.

Рассказывая о себе, своем детстве 

(третий ребенок в семье!), глава 

Гатчинской администрации тогда 

убежденно заявляла: «Мне кажется, 

нормальный человек не может жить 

не мечтая». Но интересно, о чем нынче 

мечтают ее подопечные – многодет-

ные семьи деревни Сабры: о школе для 

своих ребятишек или работающем 

магазине? Об аптеке или автобусе? 

Или хотя бы о нормальной дороге без 

непролазной грязи? Т

Год назад зампред-

седателя правитель-

ства РФ – полномоч-

ный представитель президента 

в Дальневосточном федеральном 

округе Юрий Трутнев тоже за-

являл о готовности регионов 

ДФО к зиме. «У нас нет сегодня 

каких-то опасений, связанных 

с неготовностью объектов. Там 

цифры превышают 99%, поэто-

му все отработано ответствен-

но коллегами», – сообщил вице-

премьер журналистам. И даже 

назвал конкретные данные по 

объектам: котельные – 99,6%, 

тепловые сети – 99,7%, жилищ-

ный фонд –  99,8%. Запас топлива 

в районах даже более чем доста-

точен: твердое топливо – 155%; 

жидкое топливо – 118%... Но 

с 21 января, когда в Приморье из-

рядно похолодало, было зареги-

стрировано 385 технологических 

нарушений, инцидентов и ава-

рий – на 8,7% больше по сравне-

нию с прошлым годом. В феврале 

прорвало участок теп лотрассы, 

обеспечивающей отоп лением 

Первореченский район Влади-

востока. Затем «термальный 

источник» на теплотрассе обра-

зовался на улице Талалихина в 

Первомайском районе. 17 фев-

раля в микрорайоне Ливадия и 

поселке Южно-Морской под На-

ходкой прорыв на водопроводе 

оставил без холодной воды более 

70 многоквартирных и 400 част-

ных домов с населением более 

3 тысяч человек. 7 марта во Вла-

дивостоке в районе транспорт-

но-пересадочного узла на улице 

Луговой прорвало теплотрассу, 

что породило шутки про джаку-

зи для прекрасных дам в честь 

Международного женского дня...

А сегодня уже «Яндекс» со-

бирает статистику по регионам, 

оказавшимся налегке перед 

зимой. В Забайкальском крае 

202 многоквартирных дома не го-

товы к отопительному сезону. По-

давляющее число из них в Чите, а 

также в Борзинском, Читинском 

и Карымском районах края. В Ом-

ской области на 7 октября свыше 

200 домов не было подключено 

к теплу из-за неполадок на теп-

лосетях. В Мурманской области 

правительство региона призна-

ло срыв начала отопительного 

сезона в Североморске. Общий 

приблизительный подсчет: по 

данным на сентябрь 2024 года, 

готовность российских регионов 

с. 1

Зимой жизнь 

превращается 

в сплошную 

полосу 

препятствий.

75–95% 
составляет готовность российских регионов к новому 
отопительному сезону. Но кто выручит население тех 
городов и поселков, чьи коммунальщики приготовились 
к предстоящей аномальной зиме на три четверти?

Доля России по паритету покупательной способности
достигла 3,55% мирового ВВП, что делает ее четвертой экономикой планеты

Сливочное масло подорожало на 23,4% с начала года.
Это самые высокие темпы роста на российском рынке молочной продукции
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Алексей Ракша
демограф

– Про игры в зверей не буду, тема абсолютно ис-
кусственная, а про «навязывание идеалов без-
детности» скажу. В России заметной пропаганды 
чайлдфри не было и нет, есть отсутствие детей по 
жизненным обстоятельствам. Бездетность у нас 
пока ниже, чем в странах ЕС, но она растет – уве-
личившись до 10–12% для женщин 80-х годов 
рождения и до 16–17% для женщин из 90-х. Одна-
ко процент сознательных «отказников» ничтожен. 
По опросам, не хотят иметь детей 2–3%. У молоде-
жи до 24 лет показатель достигает 8%, но взгляды 
молодых меняются по мере взросления. Люди все 
чаще хотят детей в более позднем возрасте. Неслу-
чайно растет популярность ЭКО и прочих техноло-
гий, которые позволяют обзавестись детьми, когда 
биологически это уже тяжело. В таких технологиях 
заключается резерв повышения рождаемости. 
Было бы лучше, если государство стало полнее 
субсидировать расходы на анализы, нахождение в 
стационаре, дорогу до медцентров. Подобные ме-
ры куда эффективнее борьбы с чайлдфри.

Мария Арбатова
писательница, общественная 

деятельница

– Квадроберы и чайлдфри – темы разные, но их 
объединяет то, что консервативное лобби пыта-
ется на них громко пиариться. В стране не было 
проблемы чайлдфри, народ и слова такого не знал, 
пока об этом не стали голосить на каждом углу. 
Борьба с чайлдфри – это мыльный пузырь. Как, 
собственно, и борьба с квадроберами. При форми-
ровании подростка часто возникает субкультура, 
противопоставляющая его взрослым. Запрещать 
ее – значит обесценивать подростка и мешать ему 
развиваться. Радоваться бы надо, что дети отлипли 
от гаджетов и стали прыгать по паркам. А бороть-
ся лучше не с масками и хвостами, а с насилием, 
наркоманией и прочими подростковыми бедами. 
А что касается нарушения общественного порядка, 
то квадроберы нарушают его реже, чем остальные. 
К тому же любят животных и задумываются об эко-
логических проблемах планеты.

Павел Салин
политолог

– Вижу здесь две линии. Первая: стремление власти 
создать альтернативную повестку, которая замас-
кирует нарастающие проблемы и внутриэлитные 
конфликты (например, историю с Wildberries или 
неудержимый рост цен на все и вся). Вторая линия: 
действительно острая проблема рождаемости. В от-
личие от квадроберов, это не высосанная из пальца 
тема. Однако вопрос в способах ее решения. Не-
мало тех, кто собрался повышать рождаемость арха-
ичными методами. Судя по обнародованным опро-
сам, общество такие меры не принимает: по данным 
ВЦИОМа, 55% респондентов считают, что штрафы за 
пропаганду чайлдфри никак не повлияют на рожда-
емость. Законопроект о запрете чайлдфри уже в Ду-
ме, он может пройти. Но практика применения кары 
будет зависеть сугубо от политической ситуации. Что 
касается налога на бездетность, едва ли его введут: 
раздражение в обществе будет огромным.

Олег Шеин
депутат областной думы Астрахани

– Ученые давно твердят: влияние чайлдфри на 
демографию крайне низкое. К тому же отказ от 
детей – штука подвижная. Помните, какие гадо-
сти говорила Ксения Анатольевна Собчак про 
маленьких детей, а потом родила сына. Проблема 
законодательных инициатив о чайлдфри в том, что, 
опираясь на них, можно легко оштрафовать пол-
страны. Любой разговор о том, почему кто-то не 
готов рожать (например, из-за экономической си-
туации), – уже запретная тема. История с налогом 
на бездетность пока не движется. Видимо, инициа-
торы вспомнили, какое недовольство вызвала 
антиабортная кампания. Но стремление «держать 
и не пущать» слишком сильно. Россиян хотят заста-
вить замолчать. В июле Госдума всерьез обсужда-
ла проблему сатанизма, сейчас вот квадроберы... 
За этим кроются попытки погрузить Россию во 
времена Михаила Романова, который приказывал 
запретить шахматы и скоморошество. Объяснение 
странным законам простое: бюджет сжимается, 
инфляция растет, все труднее с социальными 
«пряниками». В такой ситуации власти приходится 
искать виновных, выдумывать «врагов». Однако 
внутри системы, в бюрократии, есть прагматичные 
силы, внутренне не согласные с происходящим. 
В свое время подобные люди сгладили эксцессы 
после конца правления Николая I и Сталина.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Враг пришел 
на четырех ногах?
Власти ополчились на квадроберов и чайлдфри 

(простите наш английский, но эти слова слышат 

сегодня на Руси и стар и млад). Действительно 

ли эти явления составляют такую опасность для 

общества, как рисуют ее инициаторы запретов? 

Неужто в стране нет тем для дискуссий 

поважнее?

ВОПРОС «ТРУДА»

к новому отопительному сезону 

составляла 75–95%. И совершен-

но непонятно, кто выручит насе-

ление тех городов и поселков, чьи 

коммунальщики приготовились 

к предстоящей аномальной зиме 

на три четверти?

Местная пресса уже сообщает 

о наказаниях виновных и даже 

возбуждении уголовных дел. На-

пример, в подмосковном Чехове, 

где горожане жалуются на износ 

оборудования всех 35 городских 

котельных и насосных станций, 

а сотрудники ресурсоснабжаю-

щих организаций – на задержки 

зарплат и отсутствие кадров. 

В уже упомянутом Забайкаль-

ском крае, где прокуроры внесли 

12 представлений «об устране-

нии нарушений», а в отношении 

восьми ответственных лиц воз-

буждены административные 

дела. В Омске, где из-за срыва 

отопительного сезона уволили 

заместителя директора – главно-

го инженера АО «Тепловая ком-

пания». В Хабаровске, где крае-

вая прокуратура края объявила 

45 предостережений и внесла 

16 представлений местным ад-

министрациям, которые «недо-

статочно хорошо подготовились 

к работе в зимних условиях».

На чиновничьем языке это 

о значает: «меры приняты!». Но 

хочется спросить: кому из жите-

лей этих городов, районов и обла-

стей станет теплее от вынесенных 

представлений и предостереже-

ний? Впрочем, по сообщению 

министра строительства и ЖКХ 

России Ирека Файзуллина, страну 

уже готовят и к чрезвычайным 

ситуациям. «С учетом аварийных 

ситуаций прошлого отопительно-

го сезона совместно с Минэнерго, 

МЧС, Ростехнадзором сформи-

рованы планы реагирования и 

обеспечения проведения в каж-

дом регионе противоаварийных 

тренировок,  уверяет министр. – 

В Санкт-Петербурге, Херсонской, 

Вологодской областях, Луганской 

народной республике трениров-

ки продолжаются. Совместно 

с Ростехнадзором разработана и 

доведена до регионов инструкция 

по проведению противоаварий-

ных работ при возникновении 

аварий в ходе отопительного 

периода».

Обратите внимание на уточне-

ние: инструкция начинает дей-

ствовать «при возникновении 

аварий». Но спросите любого 

специалиста-коммунальщика, 

тепловика или электрика: где 

у  тебя с началом нынешней зимы 

рванет в первую очередь, а где во 

вторую, в третью? Ответит не-

медленно с закрытыми глазами и 

вряд ли ошибется, разве что чуть-

чуть перепутает очередность. Так 

зачем же ожидать аварии с тай-

ной надеждой: а вдруг проне-

сет? Зачем проводить «противо-

аварийные тренировки» вместо 

реальных устранений будущих 

аварий?

Многие будущие виновники 

ЧП уже готовы к оправданиям: 

мол, нечем ремонтировать. Со-

шлются на катастрофическую 

нехватку труб и армату ры, 

кабелей и трансформаторов, 

того-другого-третьего, пятого-

десятого. И не соврут: еще в про-

шлогоднем январе вице-премьер 

Марат Хуснуллин заявлял, что 

сейчас в стране износ комму-

нальных сетей идет большими 

темпами, чем рост инвестиций в 

отрасль, и эта сфера является од-

ной из самых проблемных в эко-

номике государства. Но заметь-

те: все эти «нехватки» в каждом 

регионе существуют до первой 

серьезной аварии. Как только 

где-нибудь по-настоящему трес-

нет, лопнет, взорвется, дефицит 

исчезает: откуда ни возьмись, 

автопоездами или самолетами, 

но непременно героически до-

ставляется все необходимое. 

Распахиваются запечатанные 

склады МЧС и даже сверхсекрет-

ные шахты Росрезерва, где есть 

все необходимое даже для дли-

тельной войны. Мобилизуются 

добровольцы. И начинается все-

ленский Аврал Авралыч. Только 

службы МЧС за последние 30 лет 

спасли в таких авралах 2,5 млн 

человек, за что им вечная бла-

годарность. Хотя очень многие 

чрезвычайные ситуации начи-

нались с мелочей.

Эксперт Народного фронта 

Светлана Калинина, анализиру-

ющая состояние ЖКХ по регио-

нам, приводит простой пример: 

«Ресурсоснабжающие организа-

ции и муниципалитеты, которые 

подписывают акты о готовности 

коммуникаций, заявляют, что 

они готовы к зиме. Однако на 

сегодняшний день устранены 

только 10% нарушений, кото-

рые нами выявлены в этом от-

ношении в регионах. В осталь-

ном трубы не подготовлены, 

чердаки и подвалы открыты, 

подвалы полны воды или кана-

лизационных стоков. При этом 

всюду подписаны акты, что сети 

готовы к холодам». А они готовы 

«рвануть» в любой момент даже 

в несильные морозы... Т

Ф
О

ТО
 Д

О
Н

АТ
А

 С
О

Р
О

К
И

Н
А

/Т
А

С
С



4 | РФЭНЕРГО ТРУД | 25 октября | 2024 | www.trud.ru

•ИННОВАЦИИ•

По мнению ученых, развитие 

генетических технологий может 

определить в среднесрочной 

перспективе все дальнейшее 

развитие человеческой циви-

лизации. В том числе поэтому в 

нашей стране в последние годы 

генетике уделяется повышен-

ное внимание.

АНТОН ЗАХАРОВ

Конкурентные 
преимущества
В ноябре 2023 года президент РФ 

на встрече с молодыми учеными 

отметил, что генетика – это наи-

более перспективное, чрезвычай-

но важное направление исследо-

ваний. «Кто будет преуспевать в 

генетике, тот получит принципи-

ально качественные конкурент-

ные преимущества поколенче-

ского характера, судьбоносные. 

Поэтому здесь нам нельзя ни в 

коем случае ничего пропустить 

важного. Будем работать обя-

зательно», – заявил Владимир 

Путин.

Развитие науки в области 

генетики призвана ускорить 

у твержденная еще в 2019 году 

Федеральная научно-техниче-

ская программа (ФНТП) разви-

тия генетических технологий. 

Изначально рассчитанная до 

2027 года, в прошлом году она 

была продлена до 2030 года. Об-

щий объем финансирования про-

граммы – 127 млрд рублей, а глав-

ным технологическим партнером 

стала компания «Роснефть».

В рамках ФНТП ведется работа 

по четырем ключевым направле-

ниям: биобезопасность и обеспе-

чение технологической независи-

мости, генетические технологии 

для развития сельского хозяйства 

и промышленности, генетиче-

ские технологии для медицины, 

генетические технологии для 

микробиологии.

Также созданы три центра ге-

номных исследований мирового 

уровня (ЦГИМУ): на базе Центра 

прикладной микробиологии и 

биотехнологии Роспотребнад-

зора, Курчатовского института 

и Института молекулярной био-

логии им. Энгельгардта РАН. 

ЦГИМУ объединяют потенциал 

научно-исследовательских ин-

ститутов, университетов, а также 

организации реального сектора 

экономики, работающие в обла-

сти генетических исследований.

Так, Курчатовский геномный 

центр объединил восемь веду-

щих научных и образователь-

ных учреждений России, кото-

рые осуществляют полный цикл 

исследований и разработок. Их 

задача – разработка технологий 

и продуктов для сельского хозяй-

ства и промышленной биотехно-

логии.

Как отметил профессор био-

логического факультета МГУ, 

соруководитель магистерской 

программы «Геномика и здоро-

вье человека» Петр Каменский, 

организации объединяются для 

того, чтобы более эффективно ре-

шать задачи, причем не столько 

научного, сколько прикладного 

характера. «Не могу не отметить 

главного технологического парт-

нера этой федеральной генети-

ческой программы – компанию 

«Роснефть», благодаря которой 

исследователям удалось полу-

чить доступ к, наверное, лучшей в 

стране приборной базе», – заявил 

он газете «Ведомости».

Чтение геномов
Еще в 2020 году президент РФ за-

явил о необходимости создания в 

России национальной базы гене-

тической информации. Реализа-

ция подобного проекта является 

одним из приоритетов государ-

ственной политики. «Как и в сфе-

ре научного приборостроения, в 

этих вопросах мы также должны 

обеспечить свой суверенитет», – 

подчеркнул Путин.

При участии «Роснефти», кото-

рая стала технологическим парт-

нером компании «Биотек кампус», 

бы ла запущена национа ль-

ная генетическая инициатива 

«100 000 + Я», цель которой – про-

чтение геномов 100 000 россиян. 

Цель данного проекта – диагно-

стика генетически обусловлен-

ных, онкологических и социально 

значимых заболеваний, а также 

разработка новых подходов к их 

терапии и созданию соответству-

ющих лекарств.

«Роснефть» – одна из круп-

нейших компаний в России со 

значительными ресурсами и 

компетенциями, которые она 

направляет в том числе на реше-

ние важных государственных за-

дач. А создание не только самого 

большого в стране, но и одного 

из крупнейших генетических 

центров в мире, безусловно, за-

дача государственного значения. 

Поэтому «Роснефть», будучи глав-

ным технологическим партнером 

Федеральной научно-техниче-

ской программы развития гене-

тических технологий, активно 

участвует в ее реализации», – рас-

сказал в интервью «Ведомостям» 

заведующий геномной лаборато-

рией компании «Биотек кампус» 

Евгений Климук.

Цифра 100 000, которая вы-

несена в название инициативы, 

выбрана неслучайно. По сло-

вам Климука, считается, что 

1000 образцов позволяют полу-

чить адекватное представление 

о популяции на генетическом 

уровне. «В России проживают 

около 70 крупных этносов и 20 – 

суперкрупных. Округлив, мы и 

получаем 100 000», – пояснил он.

Ученые «Биотек кампуса» 

определяют генотипы людей из 

разных географических регионов 

России и из различных популя-

ций для поиска генетических ва-

риантов, обобщения их сходства 

и выявления различий. «Биотек 

кампус» оснащен парком секвена-

торов последнего поколения, ко-

торые позволяют секвенировать 

до 1200 полных геномов в неделю. 

Данные обрабатываются и хра-

нятся в собственном защищен-

ном дата-центре с суперкомпью-

терами, которые входят в топ-20 

самых высокопроизводительных 

систем России.

По словам заведующего геном-

ной лабораторией «Биотек кампу-

са» Евгения Климука, инициатива 

«100 000 + Я» «уверенно движется 

к своей конечной цели – получить 

100 000 полногеномных последо-

вательностей к концу 2025 года». 

Ученый сообщил изданию «Ведо-

мости», что на 1 октября 2024 года 

собрано уже 70 000 образцов и по-

лучено 52 000 результатов секве-

нирования.

Таким образом, за следующий 

год участникам проекта осталось 

собрать примерно треть намечен-

ного количества образцов и по-

ловину образцов от всего объема 

секвенировать, уточнил Климук. 

«В результате ученые и медики 

получат очень полезный и не-

обходимый инструмент», – от-

метил он, пояснив, что в первую 

очередь он будет использоваться 

для получения частот генетиче-

ских вариантов (доля особей в 

популяции с определенным ге-

нотипом), специфичных для рос-

сийских популяций, в том числе 

приводящих к заболеваниям. По 

словам Климука, достигнутые ре-

зультаты уже приносят пользу: 

врачи анализируют генетические 

данные и ставят диагноз на осно-

вании полученных данных.

По словам Климука, подобная 

база данных является весьма вос-

требованной. У проекта около 

20 научных и медицинских парт-

неров, которые на основании пре-

доставленных данных публикуют 

статьи или используют получен-

ную информацию о специфичных 

для российской популяции ча-

стотах генетических вариантов. 

В частности, секвенирование 

полного генома в 1–1,5% случаев 

выявляет патогенные варианты в 

генах, связанные с повышенным 

риском развития онкологии, бо-

лезней сердца и сосудов.

Партнерами проекта высту-

пают ведущие медико-гене-

тические исследовательские 

центры, среди которых Медико-

генетический научный центр им. 

академика Н.П. Бочкова, НМИЦ 

детской гематологии, онкологии 

и иммунологии им. Дмитрия Ро-

гачева, Томский национальный 

исследовательский медицинский 

центр РАН, Уфимский федераль-

ный исследовательский центр.

«Например, от Центра детской 

гематологии, онкологии и имму-

нологии им. Дмитрия Рогачева 

мы получили уже более 4000 об-

разцов крови. Мы понимаем, 

что это все дети с серьезными 

заболеваниями и им требуется 

незамедлительная диагностика 

и лечение. Поэтому каждую не-

делю резервируем 100 квот для 

них и стараемся узнать, что про-

исходит с пациентом на генети-

ческом уровне», – рассказал Ев-

гений Климук.

Исследование обитателей 
Арктики
Партнерство «Биотек кампуса» 

и «Роснефти» не ограничивается 

геномом человека. Совместно с 

негосударственным институтом 

развития «Иннопрактика» с осе-

ни этого года запущена инициа-

тива по изучению геномов живых 

организмов Арктики. Программа, 

которую назвали «Тысяча аркти-

ческих геномов», продлится до 

2028 года.

Новый проект призван создать 

генетический банк данных поряд-

ка тысячи разнообразных живых 

организмов, которые населяют 

Арктику. Как рассказал профес-

сор МГУ Петр Каменский, в рам-

ках инициативы будут собирать 

информацию о геномах не толь-

ко птиц, рыб, млекопитающих и 

других крупных организмов, но 

и беспозвоночных животных, на-

пример червей, моллюсков, рако-

образных и даже микроорганиз-

мов. Благодаря исследованиям 

ученые смогут получить полноге-

номные последовательности как 

минимум 100 видов арктических 

животных.

В этом контексте компетенции 

компании «Роснефть» очень при-

годятся исследователям. За по-

следние 12 лет в рамках научно-

исследовательской программы 

нефтяной компании в Арктику 

организовано уже более 50 экс-

педиций.

Арктика – стратегически 

важный для РФ регион, поэтому 

поставлена задача сохранить 

на этой территории биоразно-

образие, рассказал Климук. Сбор 

генетической информации по-

зволит ученым исследовать эво-

люцию животных, изучить их 

особенности, а также степень 

антропогенного влияния на эко-

системы.

Анализ геномных данных по-

зволяет понять механизмы эво-

люции видов и развития адапта-

ций к суровым условиям Арктики, 

оценить уровень благополучия 

популяций, расширить понима-

ние того, как функционирует тот 

или иной организм, пояснил Ка-

менский. «Кроме того, геномная 

информация может оказаться 

критически важной при попытке 

восстановить вымирающие виды 

в будущем», – отметил ученый.

Биологи пояснили, что живые 

организмы, обитающие в экстре-

мальных условиях, нередко име-

ют необычные свойства, помога-

ющие выжить в суровом климате. 

«Чаще всего это умение проду-

цировать какую-то интересную 

биологическую молекулу, белок 

или антибиотик», – рассказал Ка-

менский. По его словам, эти свой-

ства человек может использовать 

в биотехнологии, медицине или 

пищевой промышленности.

Первый этап проекта – состав-

ление списка видов, которые бу-

дут подвергнуты полногеномно-

му анализу. Это «краеугольный 

камень проекта», поскольку 

должно быть абсолютно ясно, 

зачем нужно секвенировать ге-

ном того или иного вида, говорит 

Каменский.

В целом о генетическом раз-

нообразии популяций животных 

Арктики в настоящее время уче-

ным известно немного. Напри-

мер, огромное внимание в мире 

уделяется белому медведю, одна-

ко вся информация о его геноме 

относится только к видам, обита-

ющим на Аляске или в канадской 

Арктике, а аналогичные данные 

о российском виде отсутствуют.

Сегодня учеными во всем мире 

расшифровано несколько сотен 

геномов животных, рассказал 

Климук. Это либо животные, 

имеющие значение для сельско-

го хозяйства или медицины, либо 

вымирающие виды без учета кон-

кретных мест их обитания. Секве-

нирование и сравнение геномов 

требуют больших финансовых 

вложений, поэтому подобная ра-

бота под силу только крупным кон-

сорциумам, которые существуют 

на деньги либо государства, либо 

каких-то крупных компаний, по-

яснил ученый. Учитывая, что в 

проекте активно участвует «Рос-

нефть», можно не сомневаться, что 

поставленные задачи по проекту 

будут достигнуты.  Т

Общий объем финансирования Федеральной научно-технической     
программы развития генетических технологий составляет 127 млрд рублей, а главным технологическим 

партнером стала компания «Роснефть»

Путь к технологиям будущего
«Роснефть» обеспечивает создание национальной базы генетической информации
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Компетенции «Роснефти» очень пригодятся 
исследователям. За последние 12 лет в рамках научно-
исследовательской программы нефтяной компании 
в Арктику организовано уже более 50 экспедиций

При участии «Роснефти», которая 
стала технологическим партнером 
«Биотек кампуса», запущена 
национальная генетическая 
инициатива «100 000 + Я», цель 
которой – прочтение геномов 
100 000 россиян

Партнерство «Био-
тек кампуса» и 
«Роснефти» не 
ограничивается 
геномом человека. 
Совместно с него-
сударственным ин-
ститутом развития 
«Иннопрактика» 
с осени этого года 
запущена инициа-
тива по изучению 
геномов живых ор-
ганизмов Арктики
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•КУЛЬТУРА И ПОЛИТИКА•

На минувших выходных в куль-

турной столице Индии городе Ах-

мадабаде состоялось поистине 

уникальное для восточной стра-

ны событие. Впервые тысячи 

местных жителей смогли насла-

диться ледовым шоу олимпий-

ской чемпионки Татьяны Навки 

«История любви Шахерезады», 

организованным при поддержке 

компании «Роснефть».

БОРИС БЕЛЫХ 

З
рители смогли окунуться в 

атмосферу восточных куль-

тур: Индии, Египта, Древ-

него Вавилона и Персии. 

Уникальные спецэффекты и 

роскошные костюмы дополнили 

представление, произведя сильное 

впечатление на индийскую публи-

ку. На ледовое шоу в Ахмадабад спе-

циально приезжали из Нью-Дели, 

Мумбаи и других городов страны. 

Кроме того, красочное действо 

привлекло внимание индийских 

политиков и представителей 

бизнес-сообщества.

Ледовое шоу «История любви 

Шахерезады» стало ярким собы-

тием в культурной жизни Индии 

и уже получило признание в ка-

честве культурного моста между 

Москвой и Нью-Дели.

«Я очень рад тому, что мы 

смогли впервые показать спек-

такль Татьяны Навки. Спасибо 

спонсору, «Роснефти», которая 

претворила это в жизнь. Я бы 

также хотел поблагодарить по-

сольство Индии за содействие в 

организации мероприятия. Мы 

продолжаем расширять наше со-

трудничество в этой области. Все 

чаще показываем здесь самые раз-

нообразные наши представления. 

И мы надеемся, что индийские ар-

тисты также будут приезжать в 

нашу страну и знакомить россиян 

со своей культурой», – отметил 

чрезвычайный и полномочный 

посол РФ в Республике Индия 

Денис Алипов в интервью теле-

каналу «Культура».

Однако успешное выступление 

творческого коллектива Татьяны 

Навки – это больше чем просто яр-

кое шоу. Подобные шаги по пути 

культурной дипломатии зачастую 

являются отражением более мас-

штабных и глубинных процессов в 

двусторонних отношениях между 

государствами и именно поэтому 

представляют особый интерес.

Особое и 
привилегированное
Начать, пожалуй, стоит с того, 

как отношения между Москвой 

и Нью-Дели, которым в 2024 году 

исполнилось символических 

77 лет, характеризуют сами ли-

деры обеих стран.

Россия во многом рассматрива-

ет Индию как один из централь-

ных элементов стратегического 

перераспределения сил в мировой 

политике, что непосредственно 

коррелируется с курсом Москвы 

на создание многополярного и 

справедливого миропорядка. Для 

России, равно как и для Индии, 

стремящейся развивать самосто-

ятельную внешнюю политику, 

двусторонние отношения носят 

характер стратегических, о чем 

регулярно напоминают главы 

государств.

Так, в ходе встречи со своим 

индийским коллегой перед сам-

митом БРИКС в Казани президент 

России Владимир Путин заявил о 

продолжении активного разви-

тия и особом характере отноше-

ний между двумя странами.

«Отношения России и Индии 

носят характер особого, приви-

легированного, стратегическо-

го партнерства и продолжают 

активно развиваться», – заявил 

президент.

Индийский лидер, в свою оче-

редь, заявил о тесной координа-

ции между Москвой и Нью-Дели 

и крепкой дружбе.

«Это мой второй визит в Рос-

сию за последние три месяца, 

и это свидетельствует о тесной 

координации и крепкой дружбе 

между нашими странами. В июле 

в Москве мы провели двусторон-

ний саммит. И благодаря нашим 

дискуссиям наше сотрудничество 

во всех областях укрепилось», – 

сказал премьер-министр Индии 

Нарендра Моди.

Данные позиции во многом 

находят отражение в сотрудни-

честве между двумя странами в 

рамках международных органи-

заций. Индия и Россия активно 

продвигают принципы многопо-

лярного миропорядка в рамках 

ООН, Шанхайской организации 

сотрудничества и в особенности в 

рамках такого объединения, как 

БРИКС, которое в условиях деспо-

тичной санкционной политики 

коллективного Запада является 

ключом к достижению геополи-

тических целей обоих государств.

Благодаря и вопреки
Говоря о санкциях, нельзя не 

упомянуть, что после начала спе-

циальной военной операции на 

Украине Россия была вынуждена 

переориентировать свою внешне-

политическую и внешнеэкономи-

ческую деятельность с западного 

направления на азиатские стра-

ны, что положительно сказалось 

в том числе на укреплении дву-

сторонних отношений Москвы и 

Нью-Дели.

Так, например, согласно ин-

формации от Министерства тор-

говли и промышленности Индии, 

двусторонний товарооборот 

по итогам 2023 года составил 

65 млрд долларов, увеличившись 

в 1,8 раза по сравнению с предыду-

щим годом и более чем в два раза 

превысив целевой показатель в 

30 млрд долларов к 2025 году. Рос-

сийский экспорт достиг 60,9 млрд 

долларов, показав рост на 79,1% в 

годовом выражении, а поставки 

индийских товаров выросли на 

41,4% – до 4,1 млрд долларов.

Такое резкое увеличение то-

варооборота предполагает в том 

числе экстенсивное развитие ме-

ханизмов двусторонней торговли, 

среди которых одним из самых 

важных является договоренность 

о проведении взаимных расче-

тов в национальных валютах. 

Данная позиция отражена, на-

пример, в июльском совместном 

заявлении лидеров двух стран о 

развитии российско-индийского 

экономического сотрудничества 

до 2030 года, опубликованном на 

сайте Кремля.

«Стороны договорились про-

должать сообща развивать си-

стемы двусторонних расчетов за 

счет использования националь-

ных валют. Стороны условились 

продолжать консультации по со-

пряжению их систем передачи 

финансовых сообщений, отме-

тили важность поиска взаимо-

приемлемых решений вопросов 

страхования и перестрахования 

на благо дальнейшего наращи-

вания двусторонней торговли», – 

говорится в документе.

Безусловно, ускоренная на-

стройка механизмов взаиморас-

четов в национальных валютах, 

как и быстрая переориентация 

рынков, влечет за собой опре-

деленные проблемы, такие как 

дисбаланс между экспортом и 

импортом, наблюдающийся 

сейчас в структуре двусторон-

ней торговли, однако на данном 

этапе все еще происходит актив-

ная донастройка существующих 

механизмов.

Например, в связи с уже вы-

шеупомянутым торговым дисба-

лансом еще в середине 2023 года 

глава МИД России Сергей Лавров 

отмечал, что российские компа-

нии накопили «миллиарды рупий 

на счетах в индийских банках», 

что представляло собой пробле-

му в связи с ограниченными воз-

можностями применения данных 

средств.

Тем не менее мы видим посте-

пенное решение сложившейся си-

туации. Так, в июне этого года гла-

ва ВТБ Андрей Костин в интервью 

«Известиям» сообщил, что подав-

ляющее большинство платежей 

между Россией и Индией ведется 

в нацвалютах, при этом добавив, 

что «проблема с зависшими рупи-

ями сегодня рассосалась».

Более того, работа в данном 

направлении активно продол-

жается: 23 октября в кулуарах 

саммита БРИКС шерпа Индии, 

замглавы МИД по экономическо-

му сотрудничеству Дамму Рави в 

интервью РБК заявил, что сторо-

ны рассматривают расширение 

сферы применения механизма 

торговли рупиями.

Дальновидные инвестиции
Затронув структуру торгового ба-

ланса между Индией и Россией, 

невозможно не упомянуть о неф-

тегазовой отрасли, ведь именно 

она является драйвером роста 

двусторонних экономических 

отношений.

По данным аналитической 

компании Vortexa, Россия яв-

ляется главным поставщиком 

нефти в Индию, удовлетворяя 

39% экспортной потребности 

страны и предоставляя больше 

сырья, чем ведущие поставщики – 

Ирак (18%) и Саудовская Аравия 

(13%) – вместе взятые. 

В этой связи снова стоит вспом-

нить о влиянии приснопамятных 

санкций, ведь переориентация 

на Восток также коснулась неф-

тегазовой отрасли. Так, в июле 

вице-премьер Александр Новак 

заявлял, что в 2022 году экспорт 

нефти в Индию составил 45 млн 

тонн, тогда как в 2021 году – всего 

5 млн тонн, таким образом уро-

вень поставок всего за год увели-

чился без малого в 9 раз.

Однако говорить о том, что со-

трудничество в нефтегазовой сфе-

ре между Россией и Индией стало 

возможным благодаря санкци-

ям, – значит полностью проигно-

рировать предысторию вопроса и 

ту дальновидную кропотливую 

работу, которую отрасль проде-

лала за годы сотрудничества.

Например, самая крупная ино-

странная инвестиция в экономику 

Индии до сих пор – это вложение 

компании «Роснефть», которая 

с 2017 года владеет долей в ак-

тивах индийской Nayara Energy 

Limited. Эта компания владеет од-

ним из самых высокотехнологич-

ных НПЗ в Индии, а также одной 

из крупнейших розничных сетей. 

«Роснефть» активно развивает со-

трудничество между двумя стра-

нами и в сфере поставок нефти.

Интерес «Роснефти» к Индии 

неудивителен – в ключевом до-

кладе на Энергетической панели 

ПМЭФ-2024 глава нефтяной ком-

пании Игорь Сечин отметил Ин-

дию как наиболее перспективный 

рынок, заявив, что, по прогнозам, в 

ближайшие пять лет Индия войдет 

в тройку крупнейших экономик 

мира с ВВП в 5 трлн долларов, а к 

2050 году обгонит США по размеру 

экономики. Конечное потребле-

ние энергии в Индии, по словам 

главы «Роснефти», должно вырасти 

на 90% к 2050 году – это один из са-

мых высоких темпов роста в мире.

Индийские компании так-

же уже давно заинтересованы в 

проектах российского нефтегаза. 

В 2001 году индийская компания 

ONGC Videsh Ltd. вошла в состав 

участников проекта «Сахалин-1», 

с 2016 года индийский консор-

циум, в состав которого входят 

ONGC Videsh, Oil India, Indian Oil 

Corporation и Bharat Petroleum, 

приобрел 49,9% в компании 

«Ванкорнефть» (добывающее 

предприятие «Роснефти»). Эта 

расположенная в Красноярском 

крае компания ведет разработку 

Ванкорского нефтегазоконден-

сатного месторождения – круп-

нейшего из открытых и введен-

ных в эксплуатацию в России за 

последние 25 лет.

Также консорциуму индий-

ских компаний (Oil India Limited, 

Indian Oil Corporation и Bharat 

Petroresources) принадлежат 

29,9% в компании «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча», которая 

владеет лицензиями на участки 

Центрального блока Среднебо-

туобинского месторождения и 

Курунгский лицензионный уча-

сток.

Зеркало политики
Если глаза – зеркало души, то куль-

тура – зеркало политики. Подво-

дя итог всему вышесказанному и 

принимая во внимание масштабы 

и приоритет двусторонних отно-

шений между Россией и Индией, 

можно с уверенностью заявить, 

что сотрудничество между Мо-

сквой и Нью-Дели продолжит раз-

виваться по всем направлениям.

Культурное же сотрудничество 

между двумя странами являет-

ся своеобразной лакмусовой бу-

мажкой, ведь по мере взаимного 

упрочения связи в экономиче-

ских и геополитических целях 

усиливаются и связи культурные. 

Народы тянутся друг к другу, от-

крывая для себя что-то новое и 

уникальное, разнообразие куль-

турных традиций сплетается в 

многополярную идею справедли-

вого миропорядка, а государства 

ведут сложный танец на мировой 

арене, растапливая лед ограни-

чений. Т

В ключевом докладе на Энергетической панели ПМЭФ-2024 глава «Роснефти»     
Игорь Сечин отметил Индию как наиболее перспективный рынок. Согласно прогнозам, в ближайшие пять лет Индия войдет в тройку 

крупнейших экономик мира

Российско-индийский танец на мировой арене
При поддержке «Роснефти» прошли заграничные гастроли ледового шоу Татьяны Навки «История любви Шахерезады»
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Успешное выступление творческого коллектива Татьяны Навки – это больше 
чем просто яркое шоу. Подобные шаги по пути культурной дипломатии 
являются отражением масштабных и глубинных процессов в двусторонних 
отношениях между государствами

До данным 
Министерства 
торговли и 
промышленности 
Индии, 
двусторонний 
товарооборот 
между странами 
по итогам 
2023 года составил 
65 млрд долларов, 
увеличившись 
в 1,8 раза по 
сравнению 
с предыдущим 
годом

Самая крупная иностранная инвестиция в экономику 
Индии – это вложение компании «Роснефть», которая 
с 2017 года имеет долю в активах индийской Nayara 
Energy Limited. Эта компания владеет одним из самых 
высокотехнологичных НПЗ и одной из крупнейших 
розничных сетей в стране
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Кто не работает – тот гребет

•ХРОНИКИ•

Власти города на Неве, где 

с осени тротуары всякий 

раз превращаются в каток, 

разочаровались в частных 

подрядчиках и решили 

вспомнить хорошо забытое 

старое. А именно: возложить 

ответственность за состоя-

ние крыш, улиц и тротуаров 

на муниципальные власти 

и привлечь к уборке сту-

дентов.

На днях председатель Законодатель-
ного собрания Александр Бельский 
сообщил прессе, что для решения этой 
задачи уже создаются профильные 
студенческие отряды. «У нас закончи-
лись контракты на уборку, – объяснил 
чиновник. – Теперь город сам убирает 
тротуары. И больше не будет так, что 
одна компания выиграла контракты в 
нескольких районах и перевозит одни 
и те же трактора туда-сюда».

Правда, спикер не стал уточнять, 
сколько будут платить молодежи за 
ударный труд с лопатой в руках. Но 

рискнем предположить, что точно не 
больше, чем гастарбайтерам, которые 
еще недавно были главными ударника-
ми коммунального труда.

А может, даже совсем не будут. 
А что? Пару лет назад губернатор по-
зировал на камеру с лопатой в руках и 
личным примером показывал подчи-
ненным, как надо бороться за чистоту 
питерских улиц. Вот только чиновни-
ков, видимо, оказалось маловато или 
они проявили недостаточный трудовой 
энтузиазм. В общем, теперь их заме-
нят студенты в свободное от лекций и 
семинаров время. Для вящей убеди-
тельности спикер добавил, что такая 
практика существовала в советское 
время, когда студенты подрабатывали 
в различных сферах.

В этой связи люди постарше при-
помнят и другие примеры обобщест-
вленного труда. В советское время 
сельских школьников в сентябре пого-
ловно отправляли на уборку картошки, 
а инженеров, учителей и медицинский 
персонал – на сбор яблок или заготовку 
сена в подшефные колхозы, на склады 
или на овощебазы – перебирать гнию-
щие дары природы. Но мы также пом-
ним, что продуктов в магазинах от таких 
массовых вылазок не прибавилось. 
Скорее как раз наоборот. Так стоит ли 
снова наступать на те же грабли? Т

ВАСИЛИЙ СЛЕПАКОВ

Сегодня в топ-5 туристических направлений 
входят Санкт-Петербург, Москва, Калининград, Казань и Северный Кавказ

Производство пива в РФ в январе – сентябре
достигло 719 млн декалитров, что на 9,5% больше прошлогоднего уровня

Он ломал стекло, как шоколад в руке...
По числу подростковых суицидов Россия уже несколько лет опережает страны Европы. Решаются покончить 
с жизнью обычно в межсезонье: осенью и весной...

•ПОЧЕМУ?•

В минувшее воскресенье, 20 октяб-

ря, еще один 16-летний парень по 

неизвестным причинам свел счеты 

с жизнью в Екатеринбурге. А в сентяб-

ре девятиклассник из благополучной 

семьи покончил с собой в детской 

больнице Петербурга (это была вто-

рая попытка, он попал в больницу по-

сле лекарственного отравления из-за 

несчастной любви).

МАРИНА СУРАНОВА

М
ария Львова-Белова, уполномо-

ченный при президенте РФ по 

правам ребенка, отметив в еже-

годном докладе, что в результате 

самоубийств в 2023 году погибли 

678 несовершеннолетних, предложила 

создать федеральную службу помощи 

для подростков, переживающих суи-

цидальный кризис. Подчеркнем: тут 

нужны действительно специалисты, 

не стоит полагаться лишь на школьных 

психологов, очень часто не имеющих 

необходимых образования и опыта.

Почему дети кончают с собой? Об этом 

пишут книги, снимают фильмы, винят 

родителей, педагогов, соцсети и обще-

ство, пораженное равнодушием и эго-

измом. Диагнозов хватает, а ситуация, 

увы, к лучшему не меняется. И дело не 

только в «проклятых смартфонах». Не 

стоит во всех бедах винить интернет, 

гораздо более опасный, провоцирующий 

фактор – конфликты в семье, неумение 

жить по-человечески.

Родители петербуржца Миши Н. раз-

велись, когда ему исполнилось семь лет.  

Сначала из семьи ушел папа, потом мама 

нашла себе другого. Папа уехал в Аме-

рику, мама с новым мужем отправилась 

в Финляндию, а мальчика отдали на вос-

питание бабушке по маминой линии. 

Та определила Мишу в частную школу 

с полным пансионом и круглосуточным 

проживанием, когда он пошел в пятый 

класс. Благо денег хватало – родители 

помогали, а вернее, откупались от ба-

бушки и от Миши.

Одноклассников частенько забира-

ли домой даже очень занятые родители, 

а Мишу – разве что на каникулах, по-

скольку бабушка часто болела. Миша не 

жаловался, лишь иногда у него проска-

кивало: у него не жизнь, а тоска зеленая. 

Бабушка говорила: если будешь хорошо 

учиться, тебя заберет папа в Америку. 

Мальчик старался, рвался в отлични-

ки – и ждал. Но ни папа, ни мама не при-

езжали. А Миша рос тихим, ранимым 

и страшно одиноким. Окончил школу, 

попытался поступить на бюджет в один 

из петербургских вузов. Сильно волно-

вался перед экзаменами. После того как 

не прошел по конкурсу, по пути домой 

бросился под автобус. Вот тут-то они все 

наконец-то и собрались – на похороны: 

мама, папа и бабушка…

Таких историй, как Мишина, множе-

ство. Эти дети, решившие прервать свою 

жизнь, часто внешне вполне благопо-

лучны – накормлены, одеты, но внутри 

глубоко несчастны. Владимир Ивано-

вич, преподаватель одной из частных 

школ Санкт-Петербурга, знает, о чем 

говорит: «Это, пожалуй, примета ны-

нешнего времени, когда состоявшиеся в 

жизни взрослые озабочены лишь собой, 

своим благополучием и комфортом, а 

дети, подростки зачастую оказываются 

ненужными, лишним звеном. Вот их и 

спихивают на нянь, бабушек, в частные 

пансионаты или просто в никуда».

А что же тогда говорить о семьях не-

благополучных, погрязших в нищете, 

пьянстве, безнадеге?

«Самоубийства вряд ли можно иско-

ренить полностью, – жестко заметил в 

разговоре с «Трудом» психиатр Виктор 

Лебедев. – Мы можем уменьшить их чис-

ло, улучшая условия жизни людей и по-

могая им получить психиатрическую 

помощь, но мы не создадим идеальный 

мир без самоубийств».

Все так и… не так! Попытки изме-

нить ситуацию к лучшему приводят к 

результатам. В Финляндии за последние 

20–30 лет почти вдвое сократилось ко-

личество самоубийств. По данным Ста-

тистического центра Финляндии, пик 

в стране был достигнут в 1980-х (15 ты-

сяч суицидов в год). Одним из важных 

средств к выправлению называют сни-

жение потребления алкоголя и появле-

ние антидепрессантов в 90-х (депрессия 

считается ключевым риском). Психоло-

гов и учителей в школах учат разговари-

вать с детьми на сложные темы, в том 

числе и о суицидальных мыслях.

Исследователи подростковых про-

блем особое внимание обращают на 

социальные сети. «Синий кит» – так 

обобщенно называлось явление, обна-

руженное в 2015 году. Это когда дети уча-

ствовали в «квестах», выполняя задания 

организаторов (чаще всего – таких же 

проблемных подростков), склонявших 

детей к самоубийствам. И вот нынешней 

осенью в телеграм-каналах обнаружена 

новая напасть: сообщество под названи-

ем «Красный дельфин». Сначала решили, 

что это секта, вовлекающая несовершен-

нолетних в смертельные «квесты» – от 

хулиганства до убийств и самоубийств. 

Но оказалось, что вдохновитель – некто 

с псевдонимом «Антон М.».

Именно согласно его инструкциям 

13-летний школьник из Челябинска не-

давно вошел в класс с ножом и молотком 

и начал ими забивать одноклассников и 

учителя. Перед этим он оставил в Сети 

послание о том, что нет в мире плохого и 

хорошего, отдельную приписку адресо-

вав Антону М. Как рассказал «Труду» гла-

ва Совета региональной общественной 

организации «Центр защиты и развития 

личности» Леонид Армер, подобное ЧП 

повторилось и в Иркутской области. Там 

школьник тоже пришел в класс с молот-

ком и ножом…

За организацию таких «квестов» сле-

дуют серьезные наказания. В 2022-м 

парень получил 10 лет строгого режи-

ма, которые проведет под надзором пси-

хиатров. Девочка, наслушавшись его 

мифов в соцсетях, погибла под поездом, 

а через два дня та же участь постигла и 

ее парня. Спустя еще две недели покон-

чила с собой ее подруга… Единствен-

ное, что после такой трагедии пришло 

в голову взрослым, – это предложение: 

а давайте отнимем у детей смартфоны.

В декабре 2023-го в Ярославле и 

Новосибирске были задержаны орга-

низаторы очередной опасной «игры». 

Ведется следствие. А две недели назад 

в Татарстане задержали юношу, орга-

низовавшего подобный чат. Всего же 

по разработкам Центра правоохрани-

тельными органами за восемь лет были 

задержаны 75 кураторов интернет-со-

обществ разного возраста, склоняющих 

подростков к суицидам. Только в этом 

году выявили пятерых: одна дама из 

Белоруссии, другая с Украины, трое 

из России. Интересно, что куратора-

ми суи цидальных «квестов» чаще ста-

новятся именно девушки. Что с ними 

происходит после выявления? Если 

им меньше 16 лет, их ставят на учет, 

проводят экспертизу вменяемости, 

направляют к психиатрам. В общем, 

ловят, лечат, убеждают…

Говорят, «Синий кит» – это уже ин-

тернет-легенда. Но подрастает новое 

поколение, которое тоже не прочь по-

щекотать себе нервы. И ведь находят 

чем. И могут защекотать до смерти. Т

Каждый 12-й
подросток в стране в возрасте 
от 13 до 20 лет совершает попытку 
покончить с собой, уверяют 
психиатры

Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов собственным 

примером показывает, как надо бороться со снегом и сосулями.
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 6577-PD на право заключения договора 
на выполнение строительно-монтажных работ по проекту: «Устройство контейнера для арбитражных проб 

на территории Береговых сооружений Морского Терминала КТК (УИ 2397)». Подробная информация о порядке 
и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»         

объявляет о проведении двухэтапного открытого 

тендера 6573-OD на право заключения договоров 

на поставку гидропневмоаккумуляторов 

для замены на объектах КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной 

информацией можно ознакомиться 

на сайте: http://www.cpc.ru 

(Раздел «Тендеры»: Закупка 6573-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

О ПРОВЕДЕНИИ ТЕНДЕРОВ

2 и 16 декабря 2024 г. 

Государственная корпорация 

развития «ВЭБ.РФ»

проведет тендеры по реализации средств в индийских 

рупиях (код С45), а также (по необходимости) тендеры 

по реализации средств в долларах США по расчетам 

с Вьетнамом (код Р25).

Подробную информацию можно получить на интернет-

сайте корпорации WWW.VEB.RU 

или по телефонам Агентского блока 

( 4 9 5 )  6 0 4 - 6 5 - 6 5 , 
доб. 67-29, 74-82
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•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Его нет с нами уже шесть лет. 

Караченцов умер в канун своего 

74-го дня рождения. Прощание 

с актером, собравшее море лю-

дей, прошло в театре «Ленком», 

с которым была связана вся его 

творческая жизнь. Выпускник 

Школы-студии МХАТ, он при-

шел в переживавший не лучшие 

времена коллектив в 1967 году. 

Сначала доигрывал спектакли, по-

ставленные Анатолием Эфросом, 

которого отстранили от руковод-

ства театром. А с приходом Марка 

Захарова наступил звездный час 

Караченцова…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
икогда не забуду его Тиля 

Уленшпигеля – шута, охаль-

ника, яростного бу нтаря, 

правдолюбца, которого мо-

лодой Николай Караченцов 

сыграл, что называется, на разрыв 

аорты. Его прыжки и кульбиты, его 

соленые шутки и восхитительные то 

сатирические, то лирические зонги, 

его страстные признания в любви пре-

красной Неле... Все это стоит у меня 

перед глазами, хотя было сыграно Ка-

раченцовым и увидено мною почти 

50 лет назад.

После Тиля Караченцов вошел в со-

звездие ведущих актеров театра. Он 

не только не затерялся на фоне Збру-

ева, Янковского, Чуриковой, Леоно-

ва, Броневого, Абдулова, но само его 

присутствие в труппе формировало 

репертуар и направление художе-

ственных поисков «Ленкома». Бла-

годаря вокальному и пластическому 

дару Караченцова (в юности он даже 

хотел стать артистом балета) в теа-

тре появились революционные для 

своего времени рок-оперы: «Звезда и 

смерть Хоакина Мурьеты», в которой 

актер сыграл сразу две роли – глава-

ря рейнджеров и Смерть, и «Юнона» 

и «Авось», где он предстал в образе 

графа Резанова, отправившегося с по-

сольской миссией в Калифорнию и 

влюбившегося там в юную красавицу 

Кончиту.

Второй спектакль восхитил Пьера 

Кардена, с подачи кутюрье коллектив 

с «Юноной» и «Авось» побывал в Па-

риже, а со временем объехал едва не 

весь мир. Менялись актрисы, испол-

нявшие роль Кончиты, а Караченцов 

любил, страдал, рвал душу и связки 

в этом сценическом хите, ставшем ви-

зитной карточкой «Ленкома», почти 

четверть века. А еще были спектакли 

«Диктатура совести», «Оптимисти-

ческая трагедия», «Гамлет», «Школа 

для эмигрантов», «Сорри», «Чешское 

фото», «Шут Балакирев», которым он 

отдавал все силы без остатка, отказы-

ваясь порой от выигрышных ролей 

в кино. «Уволиться из театра – все 

равно что уехать в эмиграцию, – го-

ворил актер. – «Ленком» для меня – это 

целая страна».

Мастера кино быстро разгляде-

ли уникальный талант. Уже в нача-

ле своей кинокарьеры Караченцов 

с ыграл психологически сложную 

роль Владимира Бусыгина в филь-

ме Виталия Мельникова «Старший 

сын» по пьесе Вампилова. А потом 

фильмы пошли косяком: «Собака на 

сене», «Батальоны просят огня», «Бла-

гочестивая Марта», «Трест, который 

лопнул», «Человек с бульвара Капуци-

нов», «Чокнутые», «Королева Марго», 

«Приключения Электроника», «Тайны 

дворцовых переворотов», «Дежа вю», 

«Белые росы», «Цирк сгорел, и клоуны 

разбежались» – около сотни картин 

для большого и малого экрана...

Караченцов был феноменальным, 

редкостно одаренным артистом. Умел 

все: ездить на лошади, фехтовать, 

петь, танцевать, играть на гитаре, 

драться, лазить по канатам, бить че-

четку, прыгать со скал в море, делать 

умопомрачительные кульбиты. Все 

трюки в фильмах он исполнял сам, 

не доверяя это дело каскадерам. «Так 

пока складывается, – объяснял он 

журналистам на пороге своего 55-ле-

тия. – Хотя с крыши дома прыгать буду 

вряд ли – не нужно, все равно не видно, 

кто там прыгает и зачем. Я себе уже 

все доказал. Но трудно удержаться 

от того, чтобы снова испытать свои 

возможности. И опять же адреналин. 

Иначе скучно».

Его физической форме завидова-

ли. Он мог не спать несколько ночей 

и выглядеть на съемочной площадке 

подтянутым и бодрым. Он так натре-

нировал свое тело и психику, что был 

способен на десять минут отключить-

ся в перерыве между дублями – и этого 

ему хватало для «подзарядки акку-

муляторов». Такой же отзывчивой, 

подвижной была и его актерская при-

рода. Караченцов играл в трагедиях и 

комедиях, мелодрамах и водевилях – 

и неизменно оказывался на высоте. 

Изображал королей, революционе-

ров, воров, парторгов, дворников – и 

был всегда убедителен.

Казалось, Караченцов во всеору-

жии отменного здоровья (в 60 лет 

у него не было ни одного седого во-

лоска), зрелого мастерства и в ореоле 

славы проживет 100 лет, деля жизнь 

между театром и кино, ТВ и эстрадой, 

между собственными съемками и 

дуб лированием зарубежных лент (он, 

в частности, озвучивал роли Жана-

Поля Бельмондо в нашем прокате), 

между Москвой и Питером, Киевом, 

Минском, Свердловском, засыпая на 

пару часов в самолете или в поезде. 

А  в редкие свободные часы будет с 

удовольствием играть в теннис – его 

актер, по его словам, любил «фана-

тичной, патологической любовью».

Беда пришла нежданно: в ночь на 

28 февраля 2005 года Караченцову, 

находившемуся на даче в подмосков-

ной Валентиновке, позвонила жена и 

сообщила о смерти своей матери. Ни-

колай сел за руль и рванул в Москву, 

чтобы поддержать супругу. На обледе-

нелой трассе Мичуринского проспек-

та, напротив кинотеатра «Литва», он 

попал в страшную аварию. Подушка 

безопасности со стороны водителя 

не сработала, помимо сломанных 

ребер Караченцов получил тяжелую 

черепно-мозговую травму. К счастью, 

в это время мимо проезжала скорая 

помощь, и это спасло актеру жизнь, 

ибо счет шел буквально на минуты. 

В больнице ему провели срочную опе-

рацию с «осторожной надеждой на 

успех», после чего Караченцов 26 дней 

пролежал в коме.

Организм спортсмена, стоика и 

жизнелюба вынес это испытание. 

Его лечили лучшие доктора, он му-

чительно медленно шел на поправку, 

со временем состояние актера стаби-

лизировалось. Караченцов стал появ-

ляться на публике, где его встречали 

овациями, мечтал о возвращении на 

сцену и даже снялся в эпизодической 

роли в фильме «Белые росы. Возвра-

щение». Но… Беда не приходит одна. 

Однажды по дороге все с той же дачи 

машина, за рулем которой была жена 

Караченцова Людмила Поргина, пе-

ревернулась. Актер был пристегнут, 

тем не менее с ушибом головы снова 

оказался в больнице. Травма в этот 

раз оказалась сравнительно легкой, 

но вернуться к полноценной жизни 

Караченцову уже не удалось.

В последние годы его жизни мы 

часто видели Николая Петровича – 

постаревшего, неузнаваемого, изну-

ренного болезнью – в различных теле-

шоу, куда его водила супруга. Делала 

ли она это ради пиара, гонораров, как 

считали некоторые, или все же ради 

самого актера, которому было важно 

находиться в гуще жизни, среди лю-

дей? Бог весть. Но будем благодарны 

Людмиле Андреевне за ее неустанную 

заботу о любимом мужчине. За то, что 

она таскала его не только по телесту-

диям, но и по больницам, санаториям, 

нашим и зарубежным специалистам 

и в итоге продлила его жизнь после 

страшной аварии на 13 лет. А еще про-

водила вечера памяти актера. Изда-

ла книгу его воспоминаний, дописав 

туда последнюю главу от себя. Выпу-

стила 12 компакт-дисков с песнями 

Николая Караченцова, на которых 

мы слышим его неподражаемый, с 

хрипотцой, голос.

В эти дни на ТВ покажут фильмы, 

телеспектакли с участием выдающе-

гося актера и посвященные ему пере-

дачи. А близкие друзья Караченцова 

навестят его могилу на Троекуров-

ском кладбище, положат цветы к под-

ножию памятника из черного грани-

та. Актер изображен в образе графа 

Резанова, который стоит на коленях 

и обращается к Богу. На постаменте, 

символизирующем сцену, выграви-

рованы слова из последнего моно-

лога Резанова-Караченцова: «Прости 

меня, земля, что я тебя п окинул»... Т

Он мог сыграть и дворника, и графа

Николай Караченцов. 
Человек с тысячей лиц

27 октября
народному артисту России, любимцу 
публики Николаю Караченцову 
могло бы исполниться 80 лет

Театр

Не все дождутся 
охоты на уток
На Симоновской сцене Театра имени 

Вахтангова молодой режиссер Аскар 

Галимов поставил одну из главных пьес 

Александра Вампилова «Утиная охота». 

В роли Зилова – 39-летний Максим Сев-

риновский, который считается одним из 

лучших театральных актеров своего по-

коления. Вот и сейчас он впечатлил обра-

зом персонажа, пополнившим традици-

онную для русской литературы галерею 

«лишних людей».

События пьесы, написанной Вампиловым 
в 1967 году, режиссер не переносит в совре-
менность, как это теперь принято. Но нет на 
сцене и примет советского быта, чем подчерки-
вается: история Зилова – вне времени. Человек 
одаренный, но лишенный духовных ориентиров 
и не знающий, как найти применение своим 
способностям, может явиться в любую эпоху.

Этот Зилов в любой ситуации чувствует себя 
как рыба в воде. В нем так много энергии, что 
герой иногда даже подпрыгивает, как хорошо 
накачанный мяч. У него заботливая жена, лю-
бовницы одна краше другой, новая квартира, 
друзья, интеллектуальная работа, а ко всему 
этому еще и талант нравиться. Вот только счаст-
ливым себя Зилов не чувствует, он будто каж-
дую минуту ощущает, что жизнь проходит мимо. 
И утиную охоту этой осенью он ждет с одержи-
мостью, как три чеховские сестры – переезда 
в Москву.

Героя Вампилова часто сравнивают с Печори-
ным, тоже имевшим многое, но вечно неудовлет-
воренным. Правда, в отличие от героя того, лер-
монтовского времени, тонко разбирающегося 
в людях, Зилов слеп к чувствам окружающих. Он 
не способен понять, какую боль причиняет близ-
ким своим эгоизмом и малодушием.

Кстати, режиссер посвятил постановку своим 
родителям и вывел в ней на сцену папу и маму 
Зилова – они появляются в его воспоминаниях. 
А одна из самых запоминающихся сцен – та, где 
герой узнает о смерти отца, которого четыре года 
не навещал. И с застывшим взглядом начинает 
вдруг петь «Жил да был черный кот за углом»...

Женился Зилов по любви, но спустя шесть 
лет преданность Галины (Полина Чернышова) 
вызывает в нем разве что скуку. С каждой новой 
любовницей он жаждет  большого чувства, ко-
торое продлится до конца его дней. А между тем 
именно Галина – лучшее, что есть в его жизни, но 
Зилов поймет это, только потеряв ее.

Колоритной фигурой в спектакле стал и на-
чальник главного героя Кушак в исполнении 
Евгения Косырева. Отчаянно жаждущий жен-
ского внимания, неуклюжий в общении с про-
тивоположным полом, он вносит нотку комиче-
ского. Впрочем, в постановке все персонажи 
с изю минкой: инфантильный Саяпин (Виталий 
Иванов), и его супруга Валерия (Дарья Щерба-
кова), и чувственная экс-любовница Зилова 
Вера (Анастасия Жданова), и даже официант 
Дима (Данила Гнидо). А с какой изобретатель-
ностью и энергией они танцуют на новоселье 
у главного героя (отличная работа хореографа 
Полины Майоровой)!

«Утиную охоту» называют самой загадочной 
пьесой Вампилова. В спектакле это ее качество 
усилилось за счет неоднозначного открытого 
финала, по поводу которого мнения публики раз-
делились. За моментом, когда Зилов намерен 
покончить с собой, следует его воспоминание 
о том, как они с женой в первый раз объяснились 
друг другу в любви. Галина говорит, что хотела бы 
венчаться, и на сцене высвечиваются церков-
ные фрески. Эта сцена – одна из ключевых: быть 
может, если бы Зилов хоть во что-то верил, он не 
ощущал бы свое существование столь бесцель-
ным и удерживался от измен.

Кто-то счел такую концовку намеком на то, 
что супруга снова вернется к своему вконец 
запутавшемуся в жизни мужу. Ощущение рас-
терянности главного героя, отсутствия у него 
твердой почвы под ногами, пожалуй, и есть то, 
что роднит постановку с современностью. Мне 
же показалось, что финал никакого просвета не 
содержит, эта последняя картина – только попыт-
ка Зилова осознать, в чем он ошибся, – перед 
самоубийством. Которое герой все-таки намерен 
совершить. Т
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В канун бывшей красной даты в советском календаре 
в Москве в Историческом музее открылась выставка 

с коротким названием: «Ленин». Первая за последние 
три десятка лет биографическая экспозиция, 

посвященная вождю революции, ставит целью показать 
неканонического Ильича. И ведь получилось!

Ленин как живой
Многовато для ухи

Жителя Иркутской области на 
трассе остановили полицей-
ские: из машины несло рыбой. 
Нюх не обманул служителей 
правопорядка: в салоне и ба-
гажнике оказалось 15 ящиков 
с уловом – 1660 штук омуля. 
Весь груз потянул на 300 кг. 
Экспертиза показала, что ло-
вили рыбу сетями, незаконную 
добычу оценили в 11,5 млн 
рублей. А это уже уголовная ста-
тья: «Незаконная добыча вод-
ных биологических ресурсов 
с причинением особо крупного 
ущерба». А ведь на хорошую уху 
хватило бы и двух-трех рыбин...

Бессердечный пациент

В Оренбурге 50-летний мест-
ный житель почувствовал себя 
плохо после скачка давления и 
вызвал неотложку. Медики при-
ехали, оказали первую помощь 
и приняли решение доставить 
пациента в стационар. Обычная 
история? Но дальше все пошло 
не по канонам. По пути в боль-
ницу хворый гражданин умуд-
рился вытащить из кармана 
фельдшера кошелек и похитить 
у спасителя 23 тысячи рублей. 
Видимо, на поправку здоровья. 
Убежать вор в силу неважного 
самочувствия не смог, был 
пойман и изобличен. В места не 
столь отдаленные ему придется 
ехать уже не в скорой помощи, 
а в полицейском воронке.

Еще один сгорел 
на работе…

По большей части россияне 
устают на работе не физически, 
а эмоционально. Как показал 
опрос страховой компании 
Mainsgroup, 59% граждан стал-
киваются с профессиональным 
выгоранием. Среди причин – 
чрезмерная психологическая 
нагрузка, неблагоприятный 
климат в коллективе, отсут-
ствие возможности для отдыха 
на производстве. Особенно 
уязвимы сотрудники, которые 
боятся потерять работу или не 
хотят подводить коллег. Поло-
вина опрошенных признались, 
что не берут больничный даже 
при необходимости, опасаясь 
перегрузить коллег или полу-
чить замечание начальника. 
Эксперты считают, что для борь-
бы с выгоранием необходим 
комплексный подход: отказ от 
вредных привычек, занятия 
спортом, медитация. Однако 
82% опрошенных признались, 
что не являются поклонниками 
здорового образа жизни.

Таким красавицам 
везде рады

Хищные дамы всегда привле-
кают внимание, и эта самка 
дальневосточного леопарда, 
недавно замеченная сотруд-
никами заповедника «Земля 
леопарда», не исключение. 
Предполагается, что большая 
грациозная кошка, гуляющая 

сама по себе, забрела на нашу 
территорию из Китая. Теперь 
она, можно сказать, имеет 
двойное гражданство. Камеры, 
зафиксировавшие появление 
гостьи, свидетельствуют, что она 
настоящая красавица – хоть в 
кино снимайся, хоть в рекламе.

Человек собаке друг

Собака привязана к своему 
хозяину как никакое другое 
животное. Объяснение этому на-
шла группа исследователей из 
Китая и Великобритании. В ходе 
экспериментов установлено, что 
человек и собака на интуитив-
ном уровне способны настраи-
ваться на одну волну. В процессе 
общения с домашним питомцем 
происходит синхронизация 
мозговой активности. Особенно 
ярко эффект проявляется в лоб-
ной доле мозга, отвечающей за 
внимание и принятие решений. 
Результаты замеров подтверж-
дают гипотезу о том, что дли-
тельная совместная эволюция 
человека и собаки привела 
к формированию уникальной 
эмоциональной связи.

•СЕМЬЯ•

Ну вот и каникулы – в большинстве 

российских школ они продлятся всю 

следующую неделю. О головной боли 

родителей, с кем же оставить детей 

на пять рабочих дней, напоминают 

даже поисковики. Что бы ты ни ис-

кал для ребенка 6–9 лет, непременно 

выскочат объявления типа «Няня на 

каникулы», «Няня с выездом за гра-

ницу» и даже «Бабушка на час». Да-да, 

представьте, бабушки теперь тоже по 

вызову! Хотя, если верить Росстату, 

неработающих пенсионеров, то есть 

настоящих бабушек и дедушек, втрое 

больше, чем детей младших классов. 

Так где же они? Неужели бабушек 

нынче заменили няни?

МАРИНА КРЮЧКОВА

Т
ак случилось, что нынешней осенью 

мне довелось целый месяц побыть 

той самой «бабушкой на час» для двух 

девчонок 5,5 и 7 лет. Жизнь пошла по 

кругу: сад – школа – секции – про-

гулки – игры... И, конечно же, обзаве-

лась я «экспертами» всех возрастов – от 

первоклашек до их мам и прочих сопро-

вождающих. Самые младшие, из числа 

одноклассников моей подопечной, при 

знакомстве спрашивали, кем я прихожусь 

Алене: бабушкой или няней. А в ответ сами 

рассказывали, кто приходит за ними.

Скажу сразу: бабушки упоминались 

реже, чем няни (на первом месте, есте-

ственно, мамы и – все чаще! – папы). 

А разговорчивые близняшки Милана и 

Маруся однажды объяснили, почему ни-

кто из имеющихся в наличии четырех 

бабушек не успевает встретить их после 

школы или танцевального кружка: одна 

рисует и продает свои картины, другая 

всегда в командировках, у третьей по вече-

рам фитнес, а в пятницу еще и сауна. «Они 

у нас бабушки выходного дня, – улыбается 

мама девочек. – Спасибо, дают нам с му-

жем перевести дух в субботу-воскресенье. 

Родители-то моего бывшего совсем не по-

могали: дескать, они-то справлялись сами, 

чем мы лучше...»

К слову, довольно распространенная 

сейчас у людей 60+ точка зрения. Согласно 

исследованиям, ее разделяют четверть 

опрошенных пенсионеров. Бабушки и де-

душки нынешних детишек были родите-

лями в 90-е, когда им приходилось пахать 

на нескольких работах, чтоб хоть как-то 

прокормить семью. А теперь вот прилете-

ла «ответка». Хотя, справедливости ради, 

примерно столько же их ровесников сегод-

ня с удовольствием помогают детям и вну-

кам ежедневно (21%) или, как бабушки 

Миланы и Маруси, ходят с ними в театры, 

на концерты и в парки по выходным (21%). 

Ну а еще 32% называют свое участие эпи-

зодическим. Некоторым молодым мамам 

и папам этого, кстати, вполне достаточно.

– Работаю удаленно, но дважды в не-

делю должна ездить в офис, поэтому по-

просила маму забирать Савву в эти дни 

с продленки и отводить в бассейн, – дели-

лась со мной мама Алениного однокласс-

ника, пока мы с ней ждали детей после 

плавания. – И теперь уже не рада, лучше 

бы наняла няню. Сплошная критика: и ре-

бенка я не так воспитываю, и за домом не 

слежу. Приходится после таких нотаций 

долго приходить в себя…

– Да уж представляю! – подключилась 

к разговору еще одна мамаша. – У нас све-

кровь сразу сказала: с внуками на меня 

не рассчитывайте, с работы не уйду. Зато 

помогает выплачивать ипотеку и подарки 

мальчишкам дорогие делает. Тоже вари-

ант. Муж говорит, это она со своей немец-

кой приятельницы берет пример, у них там 

принято откупаться от внуков…

Ну насчет откупаться – это кому как 

повезет! Нынешние немецкие бабушки, 

вый дя на пенсию в 65 лет, вполне мо-

гут жить в свое удовольствие, не считая 

копейки и не участвуя в жизни внуков, 

встречаясь с ними по праздникам. Мно-

гие так и делают, и не только в Германии, 

но и во Франции, Австрии, Нидерландах. 

При этом есть и такие, кто может и готов 

помогать с внуками. В Германии такие ба-

бушки проводят с ними 6 часов в неделю, 

в Великобритании – 8–10, а в Швейцарии 

и до 18 часов!

В России активность бабушек и деду-

шек зависит от региона. Лучший результат 

по количеству затраченного времени – 

20,5 часа в неделю (встретить после шко-

лы, отвести на спорт или танцы, а потом 

еще и дождаться родителей) – показывает 

каждая пятая бабушка в Бурятии, Удмур-

тии, Якутии, Коми, Татарстане и Пермском 

крае. У Москвы, Петербурга и области по-

казатель поскромнее – 14,4 часа в неделю, 

то есть чуть меньше 3 часов ежедневно.

А нам самое время вспомнить о нянях, 

тем более что спрос на них тоже зависит 

от региона. В лидерах, понятное дело, те 

города и веси, где выше доходы: Москва, 

Петербург, Тюмень, Екатеринбург, Сале-

хард, Красноярск. Здесь спрос на услуги 

нянь по сравнению с прошлым годом вы-

рос на 43%, а годом раньше – на 57%. При-

том что в целом по стране 66% сограждан 

считают, что молодой семье лучше отда-

вать потомство в детсад. А 27% больше 

доверяют бабушкам-дедушкам. И лишь 

3% опрошенных – за няню.

– Да и я так думала лет 20 назад, когда 

родила первенца, – улыбается еще один мой 

«эксперт», няня с 10-летним стажем Алла М., 

которую я спросила, почему она пошла на 

эту работу. – Радовалась, что мама помогала 

нам с мужем с малышом. Хотя не со всем 

была с ней согласна. Так, если сын плакал, 

мама запрещала его брать из кроватки: 

«Потом от рук не отучишь». Сейчас, когда 

у меня трое детей, учеба на разных курсах, 

тренингах и опыт работы няней, понимаю: 

это неправильно. И очень хочется, чтобы 

другие не повторяли моих ошибок. Детей 

нужно носить на руках, это очень полезно 

для их психики. Тогда они раньше стано-

вятся самостоятельными. Пример перед 

глазами: второй сын, ему 17 лет, в этом году 

уже переехал от меня: сам снимает квар-

тиру и платит за нее. А со старшим до сих 

пор живем вместе: чувствую, у него еще нет 

внутренней опоры.

– Еще пример. Помню, взяла двух дево-

чек, 2-го и 4-го класса. До этого с ними зани-

малась мама, а тут вышла на работу. И день 

ото дня милые девчушки становились все 

более неуправляемы, особенно младшая. 

В семье крики, слезы. Пришлось подсказать 

маме, что дети просто по ней скучают, им 

не хватает маминого внимания и любви. 

Та удивилась, но поверила. В итоге нам 

удалось справиться с проблемой.

А самым большим успехом Алла счита-

ет случай с Пашей. Залюбленный семьей 

12-летний паренек вырос абсолютно не 

готовым к жизни, не мог даже суп себе 

налить – результат бабушкиной опеки. 

А главное, не умел никого любить, ни о ком 

заботиться, ведь вся семья вращалась во-

круг него.

– Я уже хотела уйти, – признается 

Алла. – Но вдруг однажды, когда вместе 

гуляли с моим псом, парень признался, 

что больше всего на свете мечтает о со-

баке. Вот за это мы его и вытащили: уда-

лось объяснить маме, что это последняя 

возможность заставить сына полюбить 

кого-то, кроме себя. В доме появилась со-

бака, и сейчас парня не узнать…

Что же до вопроса в самом начале, за-

менят ли няни бабушек, лично мне от-

вет очевиден. Но не хочу подсказывать. 

Пусть это будет домашним заданием на 

каникулы. Т

Бабушка или няня?
Вот вам, родители, задание на каникулы: найти ответ на этот вопрос

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

21%
российских бабушек и дедушек помогают 
в воспитании внуков ежедневно, еще 
примерно столько же – по выходным. 
А 32% опрошенных называют свое участие 
эпизодическим

В Казани возле библиотеки имени Лобачевского
КФУ поставили памятник китайскому философу Конфуцию

Бразильский палеонтолог Педро Аурелио 
нашел древнейшие останки динозавра, которым 237 млн лет

КАЛЕНДАРЬ: 25 ОКТЯБРЯ

1653

В царствование Алексея Михайлови-
ча издан Таможенный устав, устано-
вивший единую рублевую пошлину на 
территории России.

1762

Екатерина Великая своим указом по-
велела заселить малообжитые рай-
оны России, в том числе Поволжье и 
Украину, иностранцами. Вскоре на-
плыв немецких колонистов оказался 
столь велик, что уже в 1766 году при-
шлось приостановить прием пересе-
ленцев.

1808

На Лейпцигской ярмарке Фридрих 
Брокгауз приобрел право на изда-
ние «Энциклопедического словаря 
с преимущественным вниманием 
к современности». До своей смерти 
в 1823 году он выпустил словарь 
шесть раз, превратив его в спра-

вочное издание, рассчитанное на 
массового читателя, и увеличив ти-
раж в 16 раз.

1875

В Бостоне состоялась премьера зна-
менитого Первого концерта для фор-
тепиано с оркестром Петра Чайков-
ского. В России произведение будет 
исполнено полмесяца спустя.

1881

Родился Пабло Пикассо, испанский ху-
дожник. За свой 91 год Пикассо напи-
сал 1885 картин, изваял 1228 скульп-
тур, а все его работы оцениваются 
экспертами суммой, превышающей 
миллиард долларов.

1922

Части Народно-революционной ар-
мии Дальневосточной республики 
под командованием Уборевича во-
шли во Владивосток. Как считается, 

в этот день завершилась Гражданская 
война в России.

1935

В Германии запрещена передача 
джазовой музыки по радио, если 
в составе ансамбля есть евреи или 
чернокожие американцы, официаль-
но признанные нацистами «неполно-
ценными народами».

1950

На горьковском судостроительном 
заводе «Красное Сормово» спуще-
на на воду первая подводная лодка 
проекта 613, с которого началось 
строительство подлодок второго по-
коления. Была самой глубоководной 
(до 200 метров), могла находиться 
под водой до 10 дней, небывалая 
дальность хода – почти 9 тысяч ки-
лометров. Впервые в мире их корпус 
начали покрывать резиной, за счет 
чего они стали самыми бесшумными. 

С этих лодок были совершены пер-
вые в мире пуски ракет.

1955

Американская фирма Tappan Company 
впервые представила микроволно-
вую печь. Цена новинки составляла 
1200 долларов.

1957

Федеральный окружной суд в Брук-
лине признал Рудольфа Абеля винов-
ным в шпионаже против США и при-
говорил к 30 годам тюрьмы. Абеля 
обменяли на сбитого под Свердлов-
ском пилота американского само-
лета-шпиона У-2 Фрэнсиса Пауэрса.

1962

Карибский кризис: посол США в ООН 
Эдлай Стивенсон на заседании СБ 
демонстрирует фотографии совет-
ских ракет на Кубе. Никита Хрущев 
в личном послании к президенту США 

Джону Кеннеди согласился вывести 
с Кубы советские ракеты в случае от-
каза США от захвата Кубы и будущего 
вывода ракет из Турции.

2017

В ходе работ по благоустройству в цен-
тре Москвы обнаружены 97 монет из 
сплава серебра и меди времен Петра 
I. Клады из монет того периода нахо-
дили в Москве и ранее – в 1902-м, 
1930-м и 1997-м.

Кадр из фильма «Дневники няни».
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